
SERGIO LEAL
AGUIRRE...

Es el presidente eje
cutivo de Vinte, desa
rrolladora de vivien

da que este año espera
un incremento del 17

por ciento en ingresos
y tiene previsto cerrar
2021 con una inver
sión de 3 mil 250 mi

llones pesos.

El ISSSTE a arbitraje
Un juez federal ordeno iniciar un arbitraje para resol

ver disputas entre el ISSSTE, de Luis Antonio Ra
mírez Pineda y un consorcio encabezado por el banco
Invex, de Jean Marc Merder, que construyó y opera
un hospital en Tepic bajo el modelo de Asociación Publi
co Privada (APP).

Se trata del Hospital Aquiles Calles de 120 camas,
cuya apertura fue adelantada en marzo de 2020 por or
den del Presidente López Obrador para atender la epi
demia de Covid19, y en el cual el grupo de Invex invirtió
mil 500 millones de pesos a cambio de cobrar 12 mil 523
millones de pesos durante 25 años por toda la operación
del nosocomio, salvo la parte médica

Los problemas empezaron el pasado 17 de septiem
bre, cuando el ISSSTE notificó a Promotora Hospitalaria
Tepic (PHT), la empresa operadora, supuestas irregulari
dades, exigió nuevos equipos en el área de laboratorio y
banco de sangre, y empezó a aplicarle penalizaciones.

Ell6 de abril el juez Octavo de Distrito en Materia
Civil, Luis Alberto Ibarra, giró oficios a la Cámara In
ternacional de Comercio (CCI), al Centro de Arbitraje
México (CAM) y a la Cámara Nacional de Comercio de
la Ciudad de México (Concanaco), para que propongan
nombres de especialistas que integren el tribunal arbitral.

La empresa tuvo que acudir a los juzgados, pues el
ISSSTE rechazó que la disputa entre ambas partes se di
rimiera mediante arbitraje e incluso el juzgado ha tenido
problemas para emplazar al ISSSTE al proceso, que no
ha avanzado.
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Ya se sabe el modelo de APPs no le gusta al Gobierno,
por lo que todos los contratos vienen del sexenio pasado.
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La pandemia dejó ver que
la sobrevivencia de muchas
empresas depende en una
enorme medida de la digita
lización para continuar sus
operaciones.

En una encuesta reali
zada a empresas con ope
raciones en México y Esta
dos Unidos que realizaron
en conjunto PWC, dirigida
por Mauricio Hurtado y la
American Chamber México,
que preside Vladimiro de
la Mora, el 47 por ciento
aumentará y fortalecerá sus
áreas de digitalización.

De hecho, ya se habla
que para la llamada era post
Covid19, los negocios de
berán hacer énfasis en la
transformación digital y el
uso de nuevas tecnologías,
los cuales serán los pilares
fundamentales en el desa
rrollo de las empresas de
aquí en adelante.

Otro de los cambios es
tá en la capacitación de los
empleados para aprove
char por completo los be
neficios de la transforma
ción digital.

En la encuesta, el 67 por
ciento de las empresas se
ñaló que la disponibilidad
del talento capacitado es un
factor relevante para la re
cuperación durante este año.
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Hora
de salir
Después de meses de pla
neación, la capitana de la
Asociación de Emprende
dores de México (ASEM),
Juana Ramírez, lanzó un
programa enfocado en lo
grar que al menos 12 em
prendedores de Latinoamé
rica se abran camino en Es
tados Unidos.

Esto, con ayuda de la
Asociación de Emprende
dores de Latinoamérica en
Estados Unidos (ASELA
USA), que lleva Fernando
Mendivil.

Para ello, recientemen
te lanzaron un bootcamp,
que a través de cuatro se
siones grupales y mentorías
uno a uno con otros em

presarios que han logrado
expandir su negocio en Es
tados Unidos, van a impul
sar a emprendedores mexi
canos para que se lancen a
abrir mercado del otro lado
del Bravo.

Inicialmente, el plan es
que expertos en inaugurar
negocios en Miami puedan
mostrar el funcionamiento
del ecosistema de negocios
en Miami, además de con
sejos para evitar los errores
más comunes al entrar al
mercado estadounidense.

Los primeros resultados
de este programa se espe
ran a partir de la segunda
semana de agosto.
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Destinos
sustentables
Entre los cambios que la
pandemia trajo para el sec
tor turístico, uno de los más
notorios es el interés del

viajero por la sustentabili
dad de los destinos.

Con la contingencia, los
turistas le dan mayor im
portancia al medio ambien
te y al consumo local.

Para Vicente Ferreyra,
capitán del Sustainable &
Social Tourism Summit, un
evento que se realiza del 6
al 9 de septiembre próxi
mos, esto representa una
oportunidad de recupera
ción de manera más respon
sable y de apuesta por la di
versificación de la oferta en
los diferentes puntos turísti
cos del País.

Los viajeros están vol
teando al ver el turismo ru
ral, ecoturismo y turismo de
aventura para acercarse a
la naturaleza y disfrutar de
espacios abiertos, seguros y
sin aglomeraciones.

Esta tendencia no solo
beneficia a la industria tu

rística, sino a las comunida
des, donde de acuerdo con
la empresa, se queda hasta
el 75 por ciento del gasto de
los turistas.

Estos temas se aborda
rán en el foro de sustentabi
lidad que se realizará ya en
formato híbrido.
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Aunque el miércoles de
la semana pasada el
banco central actuali

zó sus proyecciones oficiales,
ayer la realidad lo volvió a re
basar de una manera drástica

El reporte de precios de
mayo realizado por el INEGI
arrojó que la inflación brota
por todos lados.

Aquí los detalles:
•La inflación general de

la segunda quincena de ma
yo fue nuevamente superior
a lo esperado, con un avance
de 0.17 por ciento quincenal,
arriba del 0.06 esperado.

•En nueve de las 10 quin
cenas de reportes de precios,
la inflación fue notablemente
superior a la esperada por el
consenso de los analistas, con
todo y que a cada mal dato co
rregían sus pronósticos al alza
En sólo cinco meses, la dife
rencia en inflación general
entre lo esperado y lo obser
vado ya es de 128 puntos base.

•La inflación de todo
mayo fue de 0.20 por ciento,
arriba del 0.15 estimado por
la encuesta de Citibanamex
del lunes 7 de junio.

Cabe señalar que en la
del 20 de mayo, el pronóstico
era de 0.04, o sea, negativo.
•La inflación general

quincenal anual (2a Q de
mayo 2021 vs. 2a Q de mayo

2020) fue de 5.99 desde 5.80
por ciento.

•La inflación general acu
mulada de enero a mayo, me
dida con índices quincenales,
fue de 2.87 por ciento, la se
gunda más alta de la historia
reciente, sólo superada por el
2.94 de 2017.

•También la inflación
subyacente es un desastre,
en la primera quincena de
mayo subió 0.22 por ciento,
el doble del 0.11 que se espe
raba en la encuesta del lunes
de esta semana

•De 10 reportes quince
nales de precios core, ocho
han sido por arriba de lo es
perado, el último de manera
escandalosa

De enero a mayo la dife
rencia entre la inflación sub
yacente reportada y la obser
vada fue de 65 puntos base.

•En todo mayo la infla
ción subyacente fue de 0.53
por ciento, arriba del 0.47 es
perado. El primer estimado
de la encuesta Citibanamex
fue de 0.28 hace dos semanas.

•La inflación subyacen
te quincenal anual (2a Q de
mayo 2021 vs 2a Q de mayo
2020) fue de 4.51 desde un
4.22 por ciento.

Y estas son las observa
ciones más evidentes, porque

si profundizamos, el panora
ma es propio de una obra su
rrealista, sobre todo cuando
se le agrega la placides del
banco central que no quiere
mover su tasa y la compla
cencia de la mayoría de las
corredurías.

Todas las tesis de Banxi
co para mantener sin cambio
su tasa de referencia van ca
yendo una a una que la hol
gura de la economía tiraría la
inflación subyacente, que era
una burbuja estadística por
base comparativa baja, etc.

La más reciente es que
habrá que ver el"indicador de
la inflación subyacente fun
damental" (ver En el Dinero
del 25 de mayo: Un Banxico
¿dovish?).

Con el dato de mayo, la
inflación general de este año
va que vuela para un 6 por
ciento y entonces, ¿espera
mos a ver que nos dice la
inflación subyacente funda
mental? Que, por cierto, ni
siquiera la pública

Ya no hay guías.
En la encuesta quincenal

de Citibanamex lo que se ve
son corredurías desorienta
das sobre el futuro de la po
lítica monetaria

El 64 por ciento cree que
se mantiene la tasa en 4 por

ciento en todo 2021 y hay
cuatro bancos, por cierto de
bastante renombre, que pien
san o quizá quieren, que no
se mueva ¡ni en 2022!

Con tódo, la realidad ha
ganado terreno: aumenta
quien ve un alza de tasa es
te año, el 32 por ciento la ve
entre 4.25 y 4.75 por ciento.

En la encuesta del 20 de
mayo era el 22 y en la del 5
de mayo el 5 por ciento.

Lo cierto es que la in
flación está desbordando a
Banxico y al mercado.

El reflejo más claro de la
fantasía que vive el mercado
de dinero mexicano es lo que
hacen con sus bonos, desplo
man sus tasas.

Y sí, los treasuries han
bajado, pero aquí se vuelven
locos y quieren regresarlos a
donde estaban a principios
de año.

Estas historias siempre
terminan mal.

Banxico está totalmente
detrás de la curva, la infla
ción se le va y no hay estra
tegia lo peor puede ser des
pués: inflación subiendo y
una Reserva Federal menos
complaciente.

Sólo hay que esperar
unas semanas.

joeimartinez132@gmaii.com
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El 31 de mayo recién
pasado, José Ángel
Gurría, concluyó su

gestión como secretario ge
neral de la Organización pa
ra la Cooperación y el De
sarrollo Económicos (OC
DE), iniciada en 2006. Ese
mismo día se dio a conocer
el documento titulado Pers
pectivas Económicas de la
OCDE (Perspectivas) con
los pronósticos de esa orga
nización para varias econo
mías, actualizando los pu
blicados en diciembre de
2020.

La OCDE revisó al al
za sus proyecciones de cre
cimiento para las econo
mías principales del mundo.
Ahora estima que durante
el presente año el Producto
Interno Bruto (PIB) mun
dial crecerá 5.8 por ciento,
frente al 4.2 por ciento esti
mado en diciembre pasado.
Este mejoramiento en la re
cuperación es probable que
siga siendo dispar, por las
estrategias distintas en ca
da país en materia de salud
pública velocidades de va
cunación y niveles de apo
yo fiscal y monetario, junto
a la importancia de los sec
tores más perjudicados por
la pandemia de COVID19,
como el turismo.

Así, hay una notable re
visión hacia arriba para el

crecimiento económico de
Estados Unidos (EU) pre
visto en 2021, que pasa a 6.9
por ciento, desde el 3.2 por
ciento que se anticipaba en
diciembre pasado, gracias
al sostenimiento e intensi
ficación del estímulo fiscal
adoptado por el nuevo go
bierno en ese país y a que
la vacunación para prevenir
más contagios de la pande
mia está progresando rápi
damente. Esto ayudará a la
recuperación del empleo
que, junto a los aumentos
salariales y las transferen
cias gubernamentales, im
pulsarán el consumo.

Para México, las Pers
pectivas contienen dos
noticias principales. Una
buena es que el mejora
miento del entorno exter
no repercutirá en nuestro
crecimiento económico en
2021 que se eleva del 3.6
por ciento previsto en di
ciembre de 2020 al 5.0 por
ciento, en línea con la gran
mayoría de los pronósticos
de los analistas privados y
del sector público en el país.
La OCDE señala que "Las
exportaciones de manu
facturas apoyarán el cre
cimiento, ya que se bene
ficiarán de la fuerte recu
peración y el apoyo de las
políticas en Estados Uni

dos. El consumo privado se
recuperará gradualmente,
ayudado por las remesas y
la distribución de vacunas."

Como puede observar
se, los motores del creci
miento se ubican en el ex
terior, principalmente en
EU (exportaciones y re
mesas) y no en las políti
cas públicas del Gobierno
mexicano. Esto explica la
segunda noticia de las Pers
pectivas para nuestro país,
que es mala La OCDE rea
lizó un ejercicio prospecti
vo para 46 economías im
portantes del mundo y cal
culó el número de años que
le tomaría a cada una recu
perar el nivel del PIB per
cápita del cuarto trimestre
de 2019.

Las Perspectivas esti
man que 7 economías (Chi
na, Turquía, Lituania, Ir
landa, Corea del Sur, Rusia
y EU) recuperaron ya su
PIB per cápita del cuarto
trimestre de 2019. Quince
más (incluyendo a Chile,
Japón, Alemania, India y
Suecia) lo harán a más tar
dar en el cuarto trimestre
de este año. Otras 17, don
de se encuentran Australia,
Canadá, Reino Unido, Bra
sil y Colombia, lo recupe
rarán en el cuarto trimes
tre de 2022, comó máximo.

Cuatro economías adicio
nales (Costa Rica, España,
Islandia y México), recu
perarán ese nivel a finales
de 2023. Nuestro país sólo
superará a Arabia Saudita
y África del Sur que logra
rán la recuperación hasta
2024 y a Argentina que lo
hará en 2025.

Cabe señalar, sin em
bargo, que el cálculo de la
OCDE supone de 2023 en
adelante un crecimiento
igual al promedio trimes
tral del 2022, lo que para
México es optimista, ya que
lo más probable es que sea
a un ritmo menor después
de ese año.

En consecuencia, este
será un sexenio presidencial
perdido y de retroceso en el
nivel de vida de la población.
Las Perspectivas aconsejan
a México que "Para lograr
una recuperación más sóli
da, será fundamental el fo
mento de la inversión pri
vada, en particular median
te la reducción de cargas
regulatorias y de la incer
tidumbre sobre la partici
pación del sector privado
en determinados sectores
clave." Esta es una prédica
en el desierto, porque la 4T
va en la dirección contraria
Faltan 371 días.

sakalifaa@gmail.com
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El fabricante de paneles
solares más grande de

propiedad estadouniden
se se alistaba a anunciar

planes para invertir 680
millones de dólares en una
nueva fábrica en Ohio, en
una de las apuestas más
grandes en la manufactura
de energía solar doméstica
desde que China empezó
a dominar la industria
hace una década. First
Solar Inc. dijo que planea
iniciar la construcción una

vez que haya asegurado
los permisos e incenti
vos locales necesarios
y busca abrir la fábrica
a principios del 2023.

? Royal Dutch Shell PLC
reveló que aceleraría sus
esfuerzos por reducir sus
emisiones de carbono a
raíz del fallo de un tribunal
holandés el mes pasado
que ordenó al gigante
petrolero tomar medidas
más drásticas. En una
publicación en Linkedln, el
director ejecutivo Ben van
Beurden indicó que Shell
discrepaba con el fallo y
anticipaba apelar la orden
del tribunal de reducir las

emisiones en un 45% para
el 2030, pero que no obs
tante respondería al reto
de hacer más.

? Ferrari NV contrató a
un ejecutivo de alto nivel
de la industria de los semi
conductores como nuevo
CEO, al tiempo que los fa
bricantes automotrices se

enfocan en los microchips
y las tecnologías digita
les que controlan cada
vez más todo. Benedetto
Vigna, de 52 años, asumirá

el puesto el 1 de septiem
bre. Hasta entonces, John
Elkann, presidente del
consejo, continuará comá*
director ejecutivo interino.
Vigna es actualmente
presidente de división en
STMicroelectronics NV,
fabricante francoitaliano
de semiconductores.

? Solana Labs Inc., una
startup de cadena de
bloques, ha recaudado
314 millones de dólares de
financiamiento nuevo para
desarrollar tecnología usa
da en el área de rápido cre
cimiento de los mercados

de criptomonedas conocida
como finanzas descentrali
zadas, o DeFi. La ronda de
financiamiento fue liderada

por Andreessen Horowitz y
Polychain Capital. La tran
sacción se estructuró como
una compra de los tokens
digitales SOL de Solana
en lugar de una compra
tradicional de capital
accionario.

? Los precios de fábrica
de China se dispararon a
su mayor grado en casi
13 años en mayo, intensi
ficando preocupaciones
globales sobre el aumen
to de los costos de las
materias básicas y sobre la
reducción de los márge
nes de ganancia para los
negocios, aumentando la
presión sobre Beijing para
controlar los precios. El
índice de precios del pro
ductor de China se disparó
9.0% contra hace un año
en mayo, una aceleración
de su alza del 6.8% en
abril, informó la Oficina
Nacional de Estadísticas
de China.
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Cuando Andrés Manuel
López Obrador dijo
que no ratificaría a Ale

jandro Díaz de León como go
bernador de Banxico para un
nuevo periodo, agregó que su
propuesta sería un economista
"con dimensión social y partida
rio de la economía moral".
No hay una descripción pre

cisa de qué significa la econo
mía moral de AMLO, pero que
da claro que es una política en
focada a los más pobres (la ba
se electoral del Presidente) y
una que apunta a la redistribu
ción de la riqueza del país (a
través del presupuesto y la po
lítica fiscal). Ambas cosas se
pueden intentar ejecutar a tra
vés de la política económica,
que incluye la política fiscal, fi
nanciera —a cargo de la Secre
taría de Hacienda— y la polí
tica monetaria —en manos del
Banco de México.
Con la nominación de Artu

ro Herrera para ser el nuevo
gobernador de Banxico, y la
designación de Rogelio Ra
mírez de la O como próximo
secretario de Hacienda, el Pre
sidente tendrá a dos partida
rios de la "economía moral" di
rigiendo la política económica
del país.
En Banxico, si bien las de

cisiones de subir, bajar o man
tener las tasas de interés las to

man cuatro subgobernadores
y el gobernador, actualmente
la Junta de Gobierno está con
formada por tres integrantes
propuestos por AMLO, y en di
ciembre serán cuatro de los
cinco miembros de la Junta.
La única integrante que no se
rá de aquella "sangre nueva"
de la que habló el exsecretario
de Hacienda, Carlos Urzúa,
es Irene Espinosa, quien
concluye su periodo el 31 de
diciembre de 2024.
Si bien el banco central me

xicano ha permanecido autó
nomo, las votaciones de las
reuniones de política moneta
ria comienzan a tomar un ses
go acomodaticio, es decir, en
favor de tasas de interés bajas
que ayuden al crecimiento
económico, algo que puede ser
complementado por la política
fiscal y financiera de la Secre
taría de Hacienda.

López Obrador se decantó
por Rogelio Ramírez de la O

para dirigir los destinos de Ha
cienda, quien pese a tener
buenas credenciales en los
círculos financieros interna
cionales, no tiene experiencia
en la administración pública,
lo cual podría mirarse con sos
pecha por los mercados e in
versionistas. Ramírez de la O
es un sólido economista de la
UNAM y doctor por la Univer
sidad de Cambridge, pero sus
últimos años los ha pasado
fuera del país, asesorando a
empresas privadas y al propio
López Obrador.
Para Ramírez de la O la ter

cera fue la vencida. En 2006 y
2012 fue designado por AMLO
para ocupar la Secretaría de
Hacienda, pero sus aspiracio
nes se desvanecieron junto con
las de López Obrador de llegar
a la Presidencia. Al inicio de la
actual administración, el ta
basqueño también le ofreció
ese puesto, pero lo rechazó; le
interesaba más seguir hacien
do negocios en el extranjero,
particularmente en Estados
Unidos, donde se asentó un
tiempo, en Nueva York.
Ayer publicamos que durante

la transición de 2018, Ramírez de
la O comentó en un foro de un
grupo financiero privado que
dados los cambios en las políti
cas de AMLO y el contexto eco
nómico internacional, sería difí
cil atraer inversión privada aMé
xico. Ahora le tocará lidiar con
eso y más; por ejemplo, la refor
ma fiscal y el Paquete Económi
co de 2022, los cuales elaborará
de la mano de Herrera.
Los cambios anunciados

ayer por el presidente Andrés
Manuel López Obrador repre
sentan un viraje importante en
el manejo de la política econó
mica del país. Son una sacudi
da que, en tiempos de pande
mia y recuperación económi
ca, puede ser peligrosa. •

mario.maldonado.

HMMHBIIMBI

drá a dos partida
rios de la "economí

moral" dirigiendo l
olitica económic5
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DESBALANCE

Sólo los tecnócratas
de la 4T son eficientes
::::: Luego de la inquietud que
generó en los mercados por
adelantar que no mantendría
al actual gobernador del Banco
de México (Banxico), al presi
dente Andrés Manuel López

_ Obrador no
le quedó de
otra que salir
a apagar el
fuego. Y vaya
que lo logró,
pues nos co
mentan que
la nomina
ción de ArtuRogelio

Ramírez de la O ro Herrera

como gober
nador del banco central, así
como la designación de Roge
lio Ramírez de la O como
nuevo secretario de Hacienda,
fueron bien recibidas. A inicios
de 2020, al referirse a los retos
de Pemex, AMLO aseguraba
que los tecnócratas "son muy
ineficientes". Sin embargo,
nos dicen que a sus propios
tecnócratas no los ve bajo
esa lupa. Además, a fines de
2019 el Presidente aseguraba
que en su administración le in
teresaba tener servidores públi
cos con 90% de honestidad

y sólo 10% de experiencia.
En este caso tampoco cumple
lo dicho, pues nos hacen ver
que con ambos involucrados
en los relevos superan por
mucho el 10% de experiencia
que López Obrador puso
como requisito.

Arrivederci a Herrera,
en un mes
::::: Nos dicen que con los
cambios que finalmente se
anunciaron este miércoles,
tal como había prometido el in
quilino de Palacio Nacional
que se darían a conocer des

pués de las
elecciones in
termedias

del pasado
domingo, el
todavía titular
de la Secreta
ría de Hacien
da y Crédito

Arturo Público
Herrera (SHCP), Artu

ro Herrera,
se mantendrá en el cargo hasta
que regrese de Italia, a donde
se trasladará para participar en
las reuniones de ministros de

finanzas del G20 los días 9 y 10
de julio. Será hasta entonces
cuando finalmente diga
arrivederci y pase la estafeta
a Rogelio Ramírez de la O,
para que empiece de inmediato
a preparar el paquete económi
co para el próximo año. Tam
bién tendrá otros encargos, co
mo la responsabilidad que re
cayó en México para presidir
la Junta de Gobernadores

del Banco Mundial (BM) y del
Fondo Monetario Internacional
(FMI), función que el nuevo ti
tular de Hacienda deberá ejer
cer en la reunión presencial de
otoño de ambos organismos en
Washington DC.

Otra vez, tres titulares
en Hacienda
::::: Ahora con los movimientos
anunciados por el titular del
Ejecutivo federal para la Secre
taría de Hacienda y Crédito Pú
blico (SHCP), nos recuerdan
que no sería la primera vez que
en un sexenio haya al menos
tres titulares al frente de la de
pendencia responsable del ma
nejo de las finanzas públicas
del país. Durante la pasada ad
ministración, encabezada por
Enrique Peña Nieto, hubo tres
secretarios de Hacienda: Luis
Videgaray, José Antonio
Meade y José Antonio Gon
zález Anuya. También
en el gobierno de Felipe
Calderón pasaron tres perso
nas como titulares de la SHCP:

Agustín Carstens, Ernesto
Cordero y José Antonio
Meade. Parece que, para
no perder la tradición, en
el gobierno de la 4T pasará
lo mismo, y a medio sexenio
ya habrá tres secretarios de
Hacienda: Carlos Urzúa,
quien renunció en julio de 2019
y fue sustituido por Arturo
Herrera, mismo que ahora
fue propuesto por el Ejecutivo
para gobernar Banco de Méxi
co, dejando el cargo a Rogelio
Ramírez de la O.
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El presidente López Obrador decidió anun
ciar el relevo de Arturo Herrera, en la Se
cretaría de Hacienda, por Rogelio Ramírez
de la O.
Propondrá al primero para ocupar el

cargo de gobernador del Banco de México
a partir de enero de 2022.

Interesante anuncio, porque facilita que
ambos se procesen con tiempo en el merca
do y en el país, ya que la llegada de Ramírez
de la O ocurrirá hacia finales de julio, pues
Herrera representará a México en la 3a Re
unión de Ministros de Finanzas y Goberna
dores de Bancos Centrales, a realizarse el 8
y 9 de julio en Venecia, una reunión clave
para definir el impuesto mínimo corporativo
global a multinacionales. El famoso impues
to digital de la iniciativa BEPS de la OCDE.

De la crítica, hay quien dice que Herrera
no cumple con el mandato establecido en
el artículo 39 de la Ley del Banco de Mé
xico, que dice que quien sea miembro de
la Junta de Gobierno, "debe gozar de reco
nocida competencia en materia monetaria,
así como haber ocupado, por lo menos du
rante cinco años, cargos de alto nivel en el
sistema financiero mexicano o en las de
pendencias, organismos o instituciones que
ejerzan funciones de autoridad en materia
financiera".

Herrera tiene más de 20 años ejerciendo
cargos de competencia monetaria, financie
ra, hacendarla y, de operación financiera, no
sólo en México, sino también en el Banco
Mundial (recuerde que el Congreso lo aprobó
primero como subsecretario y luego como
secretario de Hacienda. Y al momento, ten
dría tres años en el cargo).
Y eso de que su llegada puede debilitar

la autonomía por el tipo de relación que
tiene con López Obrador. Eso mismo dije
ron de Ortiz con Zedillo y, de Carstens con
Calderón y, una vez que llegan los ex secre
tarios de Hacienda al Banco de México, la
autonomía y el mandato les hizo tomar un
tono distinto.
Y mire la prueba: cuando se discutió la

reforma a la Ley del Banco de México al ar
tículo 24, propuesto por el senador Ricardo

Monreal, Herrera defendió la autonomía del
instituto central trabajado en coordinación
con el banco, del que es miembro con voz,
pero sin voto, de su Junta dé Gobierno.

En relación con Rogelio Ramírez de la
O, sus credenciales no pueden discutirse ni
tampoco su colaboración con el Presidente
en estos meses. Tomará posesión en julio, y
no tiene que esperar a ser ratificado por la
Cámara de Senadores, pues la ley indica qUe
el secretario puede tomar posesión, sujeto a
la ratificación por mayoría en la Cámara de
Diputados (no hay un tiempo específico). Yo
esperaría que sea en la primera semana de la
instalación de laXLV Legislatura.
Recuerde que el mayor desafío presu

puestal será la formulación de una propuesta
de ingresos y egresos que permita financiar
y apalancar la recuperación económica pos
covid, paquete que será presentado a más
tardar el 8 de septiembre y Ramírez de la O
será quien lo formule y ejecute. Por cierto,
uno de sus mandatos es poner en orden el
balance de Pemex y él fue quien revisó la
inversión en Deer Park.

O DE FONDOS A FONDO

#SAMSUNG... "Una novedosa experiencia
digital financiera está por llegar". Un simple
anuncio que trascenderá de forma relevante
la penetración de servicios digitales en Mé
xico, si considera que Samsung Electronics
México, que encabeza Zezinho Lee, creció
en un trimestre su penetración en el merca
do de móviles en 2 puntos porcentuales al
pasar de 32% a 34% al cierre de marzo. Sin
duda, la líder del mercado y con un rango
de oferta que cubre a todos los segmentos
de ingreso del mismo.

Bueno, esa experiencia digital, de la mano
de Mastercard, que encabeza Laura Cruz
(siempre disruptlva), y de un grupo banca
rio que todo lo digitaliza como Santander, de
Héctor Grisi, pueden incidir efectivamen
te en la bancarización de miles de equipos
que hoy se usan en prepago por no tener una
oferta bancaria a la distancia de un clic.

Este jueves conoceremos los detalles.
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Sí logró convencer
AMLO a Ramírez de la O
• Herrera fue un buen secretario de Hacienda,
mantuvo el timón firme en el manejo de las finanzas
públicas en plena pandemia y cumplió con todas
las promesas de López Obrador de canalizar
más recursos a los programas sociales de la 4T
y a sus obras prioritarias.

No es sorpresa que el presidente López Obrador haya
anunciado que Arturo Herrera será su propuesta para
suceder a Alejandro Díaz de León como gobernador del
Banco de México a partir de enero de 2022 o antes, en caso
de que Díaz de León renuncie antes de que termine su pe
riodo, el 31 de diciembre de 2021.
Herrera fue un buen secretario de Hacienda, mantu

vo el timón firme en el manejo de las finanzas públicas
en plena pandemia y cumplió con todas las promesas de
López Obrador de canalizar más recursos a los programas
sociales de la 4T y a sus obras prioritarias, como a la cons
trucción de la refinería de Dos Bocas y la compra del 50%
de Deer Park.

La duda para su ratificación en el Senado es si Herrera
mantendrá su independencia frente a López Obrador, a
quien nunca le ha dicho que no, pero su nombramiento fue
bien recibido por el sector privado.
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Lo que sorprendió es que, fi
nalmente, López Obrador logró
convencer a su muy cercano ase
sor económico, Rogelio Ramírez
de la O, para asumir la Secretaría
de Hacienda. Ramírez de la O,
asesor también de grandes em
presas nacionales y extranjeras,
había aceptado ser secretario
de Hacienda en el gabinete que
López Obrador anunció en su
campaña de 2006 y desde en
tonces se mantuvo tras bamba

linas como uno de sus principales asesores, pero sin dar
su brazo a torcer de dejar su muy lucrativo despacho de
asesoría para Incorporarse al sector público.

O
PRESUPUESTO DE 2022, RAZÓN DEL RELEVO
¦ Aunque a muchos pareció precipitada la decisión de López
: Obrador de anunciar —con siete meses de anticipación—
que no apoyaría a Díaz de León para un nuevo periodo,
ahora ya sabemos que, en realidad, lo que había logrado
fue convencer a Ramírez de la O para que sea él, como
secretarlo de Hacienda, quien esté al frente de la elabora
ción del Presupuesto de 2022, que tiene gran relevancia por
varios motivos: porque será clave para la reactivación de
la economía tras el efecto rebote por la pandemia, porque
López Obrador, y lo dijo ayer, quiere más recursos para sus
programas sociales sin desequilibrar las finanzas; porque
necesita enviar señales de tranquilidad al sector privado;
porque Ramírez de la O es muy conocido a nivel nacional
e internacional, y porque será el primer Presupuesto que
apruebe la nueva Legislatura.
Es tan importante el Presupuesto de 2022, que varias

veces López Obrador ha destacado como un gran logro
de las elecciones del domingo que Morena y sus aliados
obtuvieron la mayoría simple, por lo que se garantiza que
se aprobará el Paquete Económico.

O
¿Y A PARTIR DE CUÁNDO?
Lo extraño es que no se anunció a partir de cuándo llegará
Ramírez de la O, quien no tiene experiencia en cargos pú
blicos, por lo que habrá gran Incertldumbre, principalmente
al interior de la SHCP. Si el objetivo es que Ramírez de la
O prepare el Presupuesto 2022 y la reforma fiscal, lo lógico
sería que asumiera ya la titularidad de la SHCP.
A nivel internacional, Herrera o Ramírez de la O ten

drán que participar en la reunión ministerial del G20, pro
gramada para fines de este mes, en la que se aprobará el
impuesto global.

Ramírez de la O

es muy conocido
a nivel nacional
e internacional,
y él preparará
el Presupuesto
de 2022.
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M Finalmente, se le hizo a la administración de la 4T
¦ «contar con Rogelio Ramírez de la O como secre
tario deHacienda, quien desde hace muchos años ha

f?¦ estado trabajando cerca del equipo del presidente de
K México, Andrés Manuel López Obrador. El doctor en
£ Economía por la Universidad de Cambridge y licencia
Ir* do en Economía por la Universidad Nacional Autónoma

de México ha sido, desde hace ya más de una déca
da, uno de los asesores en materia económica del ac
tual mandatario. De hecho, es considerado su asesor de
cabecera. En 2fil2rCuando López Obrador se postuló
por segunda vgz a la Presidencia, su propuesta para la
Secretaría*cle Hacienda era precisamente Ramírez de
la O. El economista llega justo para Inaugurar la nueva
Legislatura con la presentación y negociación de la re
forma fiscal y el Presupuesto para el próximo año.

2 Tal vez el mayor reto que tendrá Arturo Herrera
•como gobernador del Banco de México a partir

de que sea ratificado por el Senado y asuma el cargo el
1 de enero del próximo año tiene que ver con la defen
sa lrrestricta de la autonomía de ese instituto emisor;
esto es, que en el ejercicio de sus funciones se apegue
a lo establecido en el artículo 28 de la Constitución, no
sólo que es independiente en su operación y adminis
tración, sino que "ninguna autoridad podrá ordenar al
banco conceder financiamiento" porque es ahí donde
reside la verdadera esencia de su autonomía del banco
central para cumplir su objetivo prioritario encomen
dado en la propia Carta Magna, que es procurar la es
tabilidad del poder adquisitivo de la moneda nacional.
En otras palabras, debe quedar claro que en ese cargo
el Presidente de la República ya no es su jefe.
3 En el Consejo Ejecutivo de Empresas Globales en

eraron a un periodo de transición, en el que se es
pera que, a mediados de este mes de junio, la actual
presidenta, Claudia lañez, deje el cargo para elegir a
un nuevo dirigente. En el proceso de cambio se cabil
dea la conformación de un nuevo comité ejecutivo, el
cual, a su vez, elegirá a uno de los miembros, como el

próximo presidente o presidenta. Jañez asumió el cargo
en 2019 y se encumbró como la primera mujer en es
tar al frente de una de las cúpulas empresariales más
importantes del país. El Consejo Ejecutivo de Empresas
Globales es un organismo fundado en el 2004, que se
integra por cerca de 50 empresas multinacionales con
presencia en México, que, en su conjunto, aportan 40%
de los flujos de Inversión Extranjera Directa y generan
10% del Producto Interno Bruto.

4 La$ últimas cifras oficiales revelan que en el país
•se producen diario 1.2 kilogramos de basura por

persona, lo cual nos coloca en los primeros lugares del
continente. Si tomamos en cuenta que la mayoría de los
rellenos sanitarios son a cielo abierto, esto pone en ries
go la salud y el medio ambiente. Ante ello, compañías
como Grupo Indi, de Manuel Muñozcano, firma mexi
cana especializada en construcción e infraestructura,
es una de las empresas que han venido concientizando
a la población de la importancia de realizar pequeñas
acciones desde casa para revertir esta situación. Así,
hoy se realizará el weblnar Un Mundo Residual, donde
un grupo de expertos hablará de la forma en que pode
mos contribuir en la cadena del reciclaje desde casa y
darle un respiro al medio ambiente.

5 Entre las industrias más señaladas por contaml
•nación o daños al medio ambiente se encuentra la

minería, por ello, el gobierno federal anunció hace al
gunos días la revisión de mil 609 concesiones, las cua
les son acusadas de afectar áreas naturales protegidas.
Ante esto, las empresas que desde la Camimex son li
deradas por Fernando Alanís han asegurado que es
tán atendiendo temas ambientales, por lo cual ya han
destinado más de 16 mil 656 millones de pesos para la
realización de proyectos de sustentabilidad, así, en los
últimos años han plantado 2.93 millones de árboles
para reforestar más de tres mil hectáreas y han insta
lado 70 plantas de tratamiento de aguas residuales. Sin
embargo, estas acciones parecen insuficientes para las
autoridades y comunidades cercanas, por lo cual se les
exigirá un mayor compromiso.
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López Obrador mejora
señales con Herrera
y Ramírez de la O; no
quiere crisis sexenal
A la una de la tarde, el presidente López Obrador dio la
noticia bomba para los mercados: ya tenía relevo para el
Banco de México.

No esperó a que cerraran los mercados. Sabía que sus
cambios tenían reconocimiento entre inversionistas. Re
presenta la primera señal, después de mucho tiempo, que
es bien vista por los inversionistas.

OHERRERA, COMO CARSTENS Y ORTIZ
Como gobernador del Banco de México se propone a
Arturo Herrera, quien es secretario de Hacienda. No sería
la primera vez que un secretario de Hacienda se va al Ban
co de México. Sucedió con Guillermo Ortiz, con Ernesto
Zedillo. Y pasó con Agustín Carstens, con Felipe Calderón.
Herrera como banquero central deberá saber manejar

su distancia con el presidente López Obrador, y sostener
la autonomía de Banxico.
Arturo Herrera tendrá que saberle decir que no al Pre

sidente. En política monetaria, si debe elevar las tasas de
interés para mantener a resguardo la inflación, deberá ha
cerlo. Y si tiene que decirle al
Presidente que no hay remanen
te que entregar, deberá hacerlo.
Herrera es una buena carta

para los mercados. Está compro
metido con las finanzas públicas
sanas. Y cuando la iniciativa de

aceptar dólares en efectivo ame
nazaba la autonomía de Banxico,
Herrera defendió al banco cen
tral y propuso otras medidas para
atender a familias de migrantes
que recibían remesas.

Herrera deberá

saber manejar su
distancia con
el Presidente

y sostener
la autonomía
de Banxico.
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O RAMÍREZ DE LA O, CON LÓPEZ OBRADOR
DESDE 2006

Rogelio Ramírez de la O será el nuevo secretario de Ha
cienda. Es un economista conocido por los mercados. Se
lleva bien con el Grupo Monterrey, y ha sido consejero de
Grupo Modelo, o ABNAMOR. Es economista de la UNAM
y de Cambridge. Su firma de asesoría financiera es Ecanal
(Economic Analysis for Company Planning).
Y desde el 2006 es cercano a López Obrador.
Si López Obrador en el 2006 hubiera ganado la Pre

sidencia, Ramírez de la O hubiera sido su secretarlo de
Hacienda.

Igual sucedió en el 2012, donde al final fue el secretario
de Hacienda de esa suerte de gabinete sombra, el "gabinete
legítimo".

Es un economista comprometido con las finanzas sanas,
pero que conoce de crecimiento.

Sus retos son claros. En primer lugar sacar adelante el
Presupuesto 2022, que viene austero, con el sello de la 4T.

En segundo lugar, sacar adelante la reforma fiscal que
ya tiene trabajada Arturo Herrera y Gabriel Yorio, y no
será tarea sencilla.

Y en tercer lugar ver el galimatías de pagar las crecientes
pensiones, que presionan las finanzas públicas.

O LÓPEZ OBRADOR, SUS FICHAS PARA FIN DE
SEXENIO

López Obrador empieza a mover sus cartas para la segun
da mitad de su sexenio. No quiere una crisis financiera. Las
mueve con cuidado. Y tanto Herrera como Ramírez de
la O son economistas comprometidos con finanzas sanas.
Sabrán mantener la pinza entre política fiscal y monetaria,
para no endeudarse y no caer en crisis sexenal, que sería
fatal para todos.
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Los ojos brillantes de Bukele...
y de Salinas Pliego
Hasta ayer, un centena

rio valía 49 mil pesos, de
acuerdo con indicadores

de Banorte.
¿Aceptarían centenarios a

cambio de su coche usado, en lu
gar de pesos? Es probable que sí.
¿Qué tal bitcoin? Ayer cotizó en
el equivalente a 744 mil pesos.
El hecho de no entender cómo

funciona la demanda y el res
paldo de esta "moneda" virtual
provoca reticencia de algunos
y por tanto dudas acerca de su
verdadero valor. Eso cambió
dramáticamente ayer cuando El
Salvador lo aceptó como mo
neda alternativa de uso corriente
en su país.
En lo esencial, un centenario

es tan útil como un bitcoin. No

sirven para mucho más que para
guardarlos y venderlos cuando
el dueño lo crea conveniente.

Ambos son activos en tanto haya
alguien dispuesto a comprarlos.
El primero lo compran en

el banco; el segundo, en su
smartphone a través de platafor
mas como Bitso, una empresa
mexicana que opera como "casa
de cambio" de monedas digitales

y que por cierto, ya vale el equi
valente a más de mil millones de
dólares, por lo quees conside
rada uno de los tres "unicornios"
mexicanos.

La diferencia hasta hoy entre
El Salvador y en México es que
allá ustedes o cualquiera pueden
cambiar sus bitcoins por un ca
rro o lo que quieran y por ley, el
otro está obligado a recibirlos.
La transacción estará protegida
por el gobierno salvadoreño
que, si le es requerido, entregará
dólares a quien acepte el pago,
garantizando el tipo de cambio
al momento de la transacción. El
fisco también los recibirá como

pago de impuestos.
Si van a Twitter, verán que en

su foto de perfil, Nayib Bukele,
presidente de la nación centro
americana, aparece con una
suerte de rayos o luminiscen
cia en sus ojos. En el ambiente
de las redes sociales, ese de
talle artificial representa el
reconocimiento de su evange
lización en torno al valor de las
criptomonedas.
¿Ya vieron quién más apa

rece con ese detalle gráfico en
la citada red social? El señor Ri

cardo Salinas Pliego, quien dijo
que hizo un buen negocio con el
bitcoin. https://www.youtube.
com/watch?v=ICLpBPmLJko.

Compró cuando estaba en 500
dólares y vendió cuando se ubicó
en 17 mil dólares. Luego, cuando
bajó de ese nivel, compró nueva
mente. Hoy el bitcoin se ubica en
37 mil dólares.
En El Salvador, Bukele fue el

promotor de la nueva legislación
que fue aprobada por un con
greso que él controla. Pero supo
ner que este apoyo al bitcoin se
trata solamente de una ocurren

cia, podría ser riesgoso.
La estrategia contiene alicien

tes para que los convencidos
del valor del blockchain ese
sistema incorruptible de bloques
digitales conectados en el que se
basa el bitcoin se vayan a vivir
a El Salvador y enriquezcan su
economía.

Aquí va lo técnico. Para que
operen las transacciones de com
pra y venta de criptomonedas, es
necesario que dentro del sistema
existan "mineros" que las facili
ten. Estos se encargan de gene
rar una "huella digital" a cada
transacción, un número primo
que requiere de muchos cálculos
para cada una de éstas, que se
generan a un ritmo de miles por
segundo.
Muchas veces se trata de em

prendedores que instalan ser
vidores con ese propósito, pues
como pago por su trabajo reci
ben justamente criptomonedas.
Ellos "minan" bitcoin.

Sus críticos se han volcado

principalmente sobre el alto
consumo de energía de sus súper
computadoras y la contamina
ción inherente a esos procesos.
Al final, la mayoría de la elec
tricidad en el mundo es gene
rada con la quema de carbón,
petróleo o gas, cuya combustión
deriva en el calentamiento del

planeta.
Ayer, Bukele publicó en inglés

un mensaje en Twitter que se
traduce así: "Acabo de dar ins
trucciones al presidente de @La
GeoSV (nuestra empresa estatal
de energía geotérmica), para po
ner en marcha un plan para ofre
cer instalaciones para la minería
de #Bitcoin con energía muy
barata, 100 por ciento limpia,
100 por ciento renovable, 0 emi
siones de nuestros volcanes". Eso
y "grandiosas" playas, propieda
des a la venta en el mar que no
pagan impuestos y una residen
cia permanente inmediata para
emprendedores de criptomone
das, deberían bastar para atraer
inmigrantes con ese perfil.
Y respecto a Salinas Pliego, el

magnate ya planea un negocio
para que inmigrantes envíen di
nero vía bitcoin a Banco Azteca
en México. Eso cambiaría el ne
gocio de remesas.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Philip Morris ad
vierte que consumo
revive desde sus
cenizas
La pandemia de coronavirus fue
un duro golpe para la indus
tria tabacalera mundial por el
gran desplome que registró en
sus ventas durante el año pa
sado, principalmente porque se
relacionó el consumo de ciga
rros como uno de los factores
de riesgo para los fumadores en
caso de contraer el Covid19.
Sin embargo, todo parece indi

car que este año las productoras
de cigarros comenzarán a 'resur
gir" desde sus cenizas.
Philip Morris International,

que encabeza André Calant
zopoulos, encontró que el
consumo de cigarros convencio
nales ya comenzó a recyperarse,
al menos así lo señaló Emrnanuel.
Babeau, director financiero de
la mayor empresa tabacalera del
mundo, durante su participación
en el foro anual mundial de con
sumo que realiza Deutsche Bank.
"Podría mencionar a España,

Italia, Indonesia, como uno
de estos mercados donde año
tras año esperamos un buen
crecimiento", dijo el direc
tor financiero de Philip Morris
International

Babeau agregó que en México

la situación no es diferente, pues
incluso es unodé los mercados,
jun.to.con Turquía, donde la ta
bacalera ha comenzado a tener

reacciones comerciales positivas
"y eso va a mejorar nuestra parti
cipación de mercado", aseveró el
directivo.
Resulta que, durante el primer

trimestre de este año, la pro
ducción de cigarros aumentó
8.4 por ciento anual en México,
aunque las ventas bajaron 18.7
por ciento anual, de acuerdo con
datos del INEGI. Sin embargo, y
aquí el dato positivo, la caída de

los primeros tres meses del año
es menor a la 29.7 por ciento que
se registró en el mismo periodo
de 2020, lo que significa que el
consumo ha comenzado a dar se
ñales de recuperación.

CocaCola Com
pany quiere repli
car planta PET Star
de México
La misión de CocaCola Com
pany de reciclar todas las bote
llas de plástico que utilice para
producción no es sólo un obje
tivo para el mercado de México,
es algo que la empresa planea
hacer en todo el mundo y una
pieza en este camino es el mo
delo que desarrollaron en Mé
xico, PET Star.
En reunión con analistas de

Goldman Sachs, Beatriz Pé
rez, jefa global de comunica
ción, sostenibilidad y alianzas
estratégicas en The CocaCola
Company, destacó que PET Star
es de sus primeras instalaciones
de reciclaje que comenzó con
apoyo de embotelladores, go
biernos locales y comunidades
de recicladores informales.
Resulta que este mismo mo

delo han logrado llevarlo a otras
latitudes, por ejemplo en África,
y ahora ven otras regiones donde
también podrían replicarlo.

Cabe destacar que este obje
tivo forma parte de la estrategia
de reducción de emisiones de
The CocaCola Company, pues
consideran que la transforma
ción de su industria comienza
por el empaque.

Estados Unidos ana
liza reapertura de
viajes
Ayer trascendió que el gobierno
de Estados Unidos ha comen
zado a formar grupos de trabajo
con Canadá, México, la Unión
Europea y el Reino Unido para
examinar cómo reabrir los via
jes internacionales a medida
que la pandemia de coronavirus
disminuye.
El anuncio se produce a días de

que Alexandre de Juniac,
director general y CEO de la
Asociación de Transporte Aéreo
Internacional (IATA), hiciera un
llamado a los países para aliviar
las restricciones de viajes.
En particular a las aerolíneas

y a los grupos aeroportuarios
mexicanos les caería muy bien
la noticia de que los viajes con su
principal socio comercial, Esta
dos Unidos, ya no estarían limita
dos, pues cerca del 80 por ciento
de los viajes internacionales que
llegan al país por vía aérea pro
viene de la Unión Americana.
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El Salvador y el
Bitcoin(II)

No pudo ser más rápido
y expedito el proceso
legislativo para que El

Salvador sea como ya todos sa
ben, el primer país que aceptará
el Bitcoin como una moneda de
curso legal, tal como lo hace con
el dólar, lo que se traduce que
cualquier negocio podrá aceptar
esta forma de pago sin restric
ción o pagar impuestos con esta
criptomoneda.
Con sólo 16 artículos donde

se plantea que el Bitcoin será
una moneda de curso legal, y
algo importante, dada la fluc
tuación que puede llegar a tener
en un día, queda exento de pa
gar impuestos por ganancias de
capital, esta criptomoneda será
convertida de forma inmediata
al dólar, divisa obviamente más
fácil de manejar.

Para todo ello, el Banco Cen
tral de Reserva y la Superinten
dencia del Sistema Financiero
de ese país tendrán 90 días para
emitir el reglamento en donde
se deberá aclarar paso a paso,
y con sumo detalle y cuidado,
cómo será el proceso bajo el
cual funcionará la aceptación de
la nueva moneda de curso legal.
El presidente de El Salvador,

Nayib Bukele, ha estado en el
centro de atención del mundo
financiero y tecnológico, e
incluso del medio ambiente,
porque como bien se sabe, el
consumo de energía para gene
rar estas criptomonedas es alto,
por lo que pidió a la empresa
estatal de energía geotérmica
que elabore un plan para ofre
cer instalaciones para que se ge
nere la minería del Bitcoin con

energía limpia y 100 por ciento
renovable.

Para Daniel Vogel de Bitso,
una de las principales platafor
mas en México para comprar,
vender y usar criptomone
das, la puesta en marcha del
Bitcoin como moneda de curso

legal es algo increíble, pero
reconoce que será un experi
mento para toda la industria de
criptomonedas.
Por lo pronto, nos adelanta

que Bitso estará atenta a lo
que sucede en El Salvador, si
guiendo de cerca el proceso, ya
que ahí se podrá ver si el uso de
criptomonedas es realmente
viable a estas escalas, y de ser
así podrían ser otros países los
que sigan este ejemplo. Es un
momento histórico, si se con
sidera que hace seis años no
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se podía pensar que sucediera
esto, y hoy será el momento de
aprender lo bueno y malo del
uso de las cripto, por así decirlo
en la vida real.

Sin embargo, sin querer aguar
la fiesta, y reiterando que puede
ser un "buen conejillo de indias"

para otras economías, hay un
área en la que deberán poder
especial cuidado y atención, y
es en el tema de Prevención de
Lavado de Dinero (PLD), pues
anticipan al Grupo de Acción Fi
nanciera Internacional (GAFI)
puede que no le agrade mucho.
Para el profesor de la Facultad

de Derecho de la UNAM y espe
cialista en temas de PLD, Jorge

Alberto Lara, la calificación de
cumplimiento de GAFI podría
ser objeto de una revisión más
exhaustiva, ya que la puesta
en marcha del Bitcoin como
moneda de curso legal, puede
significar serios inconvenientes
para el combate de estos delitos.
Esto porque la criptomoneda,

como muchas otras funcio
nan, a partir de anonimato, y
en materia de PLD es básico
el conocimiento del cliente, lo
cual considera no se cumple
con el Bitcoin y el país podría
ser "reprobado" por el GAFI,
por lo que, la forma en cómo
se plantee en el reglamento la
operación de esta moneda y su

manejo en el sistema financiero
será un tema a seguir por los sis
temas financieros del mundo.
En una transacción bancaria

es fácil y rápido saber el origen
y destino, con el Bitcoin, al me
nos para el sector financiero
formal esto será un reto, según
los especialistas, por lo que
identificar el mecanismo que
se use será clave, pero lo más
importante, consideran algunos
directivos bancarios mexicanos,
es que este cambio atraerá in
versiones a ese país; de quiénes
y cuánto y a que costos y ries
gos, ahí estará la atención en los
siguientes meses. Por lo pronto,
la moneda está en el aire.
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Sobre el cierre de la semana, la agenda en los mercados tendrá el anuncio de política
monetaria del Banco Central Europeo; también en el continente europeo se esperan cifras
sobre empleo y en Estados Unidos se esperan los reportes de inflación y el de peticiones de
ayuda por desempleo en ese país. En México la agenda estará a cargo de la ANTAD, INEGI y la
Secretaría del Trabajo, con datos de la balanza comercial y el comercio local.

MÉXICO
La información del día dará comienzo en pun
to de las 6:00 horas, con los datos del INEGI
que tiene listas cifras de la balanza comercial
y viajeros internacionales durante abril.
También se espera que la ANTAD publique

cifras de las ventas mismas tiendas durante
el mes de mayo. Además, se tienen progra
madas cifras de salarios nominales a cargo
de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social
correspondientes al quinto mes del año.

ESTADOS UNIDOS
En el vecino del norte, se tendrá vasta infor
mación disponible a partir de las 7:30 horas,
entre ellos, los datos del Buró de Estadísticas
del Trabajo de a conocer la inflación corres
pondiente a mayo. Analistas estiman que la
presión sobre los precios hayan aumentado

0.5 por ciento durante el mes y en el año
ronde el 4.07 por ciento."
Además se darán a conocer cifras del

número de peticiones iniciales de seguros
por desempleo al 5 de junio. Analistas
estiman que estas hayan disminuido en 15
mil solicitudes y ronden las 970 mil.
A las 10:30 horas, el Departamento del

Tesoro realizará una subasta de bonos a 4 y
 8 semanas por un monto de 80 mil millones
de dólares.

EUROPA
En el Viejo Continente, la información a
seguir será la decisión de política monetaria
del Banco Central Europeo, indicadores de la
nómina no agrícola en Francia y cifras de la
actividad industrial en ese país.
 Rubén Rivera
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Orejasy rabo para
Herrera y Díaz de León

Con más de seis meses de

anticipación, el presidente
López Obrador anunció

ayer que Arturo Herrera será
propuesto como gobernador del
Banco de México y que Rogelio
Ramírez de la O será el próximo
secretario de Hacienda.
Herrera sustituirá a Alejandro

Díaz de León, cuyo periodo como
gobernador de Banxico concluye

hasta el 31 de diciembre.
Hace tres viernes, AMLO ade

lantó en su conferencia mañanera
que Díaz de León no iba a ser pro
puesto para un segundo periodo
de seis años como gobernador del
banco central.

También anticipó que el
próximo gobernador de Banxico
"va a ser un economista de mu

cho prestigio, un profesional que
va a cumplir con los requisitos de
tener experiencia en materia eco
nómica y financiera, y de haber
trabajado en un área relacionada
con el manejo de las finanzas".
El lunes siguiente, AMLO

abundó en el tema y garantizó
que "vamos a cumplir el compro
miso de respetar la autonomía"
del organismo central, por lo que
"no vamos a intervenir en la po
lítica (monetaria) del Banco de
México".
Pero el anuncio tan anticipado

del cambio de gobernador en
Banxico generó incertidumbre en
los mercados financieros sobre el
perfil del sucesor de Díaz de León
y su cercanía con el presidente.
AMLO reconoció que ese

anuncio "podía producir incerti
dumbre", por lo que de una vez

decidió confirmar que va a ser
Arturo Herrera para que no
haya nerviosismo y el relevo en
el banco central se lleve a cabo de
manera ordenada.
El anuncio de ayer sorpren

dió por su anticipación, más de
seis meses antes del relevo formal
y legal, pero no por la nomina
ción de Herrera, quien se con
virtió en el candidato más viable
para Banxico después de que la
semana pasada, el subgoberna
dor Gerardo Esquivel se autodes
cartó por "razones personales".
A Herrera, un economista ex

perimentado, se le reconoce por
la prudencia en el manejo de
las finanzas públicas y la deuda
durante la crisis económica pro
vocada por la pandemia de co
vid19, pero se le critica por la
falta de medidas de estímulo

fiscal para apoyar a los sectores
más afectados.
El aún secretario de Hacienda

dijo que defenderá la autonomía
del banco central y el mandato
de estabilidad de precios, pero
recordó que las decisiones de
política monetaria se toman en la
junta de gobierno, que se integra
por cinco miembros.

La nominación de Herrera

como gobernador será la cuarta
propuesta que hace el presidente
López Obrador para la junta de
gobierno de Banxico en lo que va
de su administración, después de
las designaciones de Esquivel, Jo
nathan Heath y Galia Boija.
De ser ratificado por el Senado,

Herrera se convertirá en el tercer
banquero central que previa
mente es secretario de Hacienda,
después de Guillermo Ortiz y
Agustín Carstens.
Díaz de León, por su parte,

concluirá su encargo con el re
conocimiento de que, ante la
crisis causada por la pandemia,
Banxico mantuvo una postura
monetaria prudente y preservó
su autonomía institucional.
En unas semanas se concre

tará la transición en Hacienda, a
donde llegará Ramírez de la O,
un economista respetado muy
cercano a AMLO que tendrá la
responsabilidad de asegurar un
sano balance fiscal anual hacia

2024 y financiar el presupuesto
de los programas de desarrollo y
bienestar, entre otros encargos.
Faenas de orejas y rabo avalan

las trayectorias respectivas de He
rrera y Díaz de León en Hacienda
y Banxico. Siguiendo la analogía
de la tauromaquia, habrá que ver
si, ya en el ruedo, Ramírez de la O
triunfa y gana la confianza de la
exigente afición. Ojalá que sí.
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La clave del cambio en SHCPBanxico: el momento

• ^m*\ ué fue lo que motivó al presidente de la
J f 1 República a dejar desempleado por algu

VJ( nos meses a Arturo Herrera?
Esto ocurrirá cuando Rogelio Ramírez de la O asuma

la Secretaría de Hacienda, a pesar de que Herrera no
podrá aún irse al Banxico.
Creo que la respuesta a esta pregunta es la clave

del importante cambio que fue anunciado ayer.
El periodo de Alejandro Díaz de León como gober

nador del Banxico concluye hasta el 31 de diciembré,
y el propio Díaz de León dejó claro la semana pasada
que permanecerá en su puesto hasta el final de su
mandato.
Así que, tras su casi segura ratificación en el Senado

para integrarse a la Junta del Banxico, Herrera asu
mirá como gobernador del banco central hasta el 1 de
enero de 2022.

En la explicación que dio el propio Herrera del movi
miento efectuado está la clave.
Dijo que era lógico que el Paquete Económico para

2022 fuera preparado y presentado por quien se iba a
encargar de instrumentarlo.
En realidad, el presidente hubiera podido esperarse

para hacer los cambios si se tratara de un Paquete
Económico ineráal, algo que simplemente le diera
continuidad a lo que se aplica hoy.
El hecho de que AMLO haya adelantado el movi

miento en Hacienda indica que la tarea que tendrá que
afrontar Rogelio Ramírez de la O no va a ser mera
mente dar continuidad.

El presidente de la República se refirió, en el anun
cio de este movimiento, a que viene la segunda parte
de su mandato, tras la realización de las elecciones de
medio término. Es claro que estaba esperando el re
sultado para operar el cambio.
Para él fue relevante que se mantuviera la mayo

ría absoluta de Morena y sus aliados en la Cámara
de Diputados, pues el Paquete Económico de 2022
y eventualmente una reforma fiscal, requerían
de más del 50 por ciento de los votos, pero no exi
gen la mayoría calificada al no realizarse cambios
constitucionales.

Y Ramírez de la O será el encargado de presentar ese
paquete con cambios importantes.

La decisión del nombramiento del próximo secreta
rio seguramente no fue sencilla para López Obrador.
Era más o menos conocido que desde 2006, tras

la derrota electoral de AMLO, Rogelio se mantenía
siempre cercano al presidente, pero ya no formaba
parte de su séquito.
Han circulado versiones en redes sociales de que

formó parte del gobierno legítimo, lo cual es inco
rrecto. Él nunca estuvo allí.
A sus cercanos, Ramírez de la O les manifestaba su

interés de mantener sus actividades privadas, que
trabajosamente reconstruyó tras la derrota del 2006.
Así que AMLO seguramente tuvo que ser muy per

suasivo para convencerlo de integrarse a su equipo
en Hacienda.
Quien asumirá el cargo en algunas semanas lle

gará con un amplio margen de maniobra y con
una ascendencia sobre AMLO que ya había perdido
Herrera.

Este hecho podría ser el anuncio de un cambio
en el comportamiento del presidente de la Repú
blica, más dispuesto hoy a tener voces que no son
incondicionales.
Respecto a la llegada de Herrera a Banxico, no

sorprende. Tras la decisión de no ratificar a Díaz de
León, Herrera se convirtió en el principal candidato.
Y para quienes piensan que con ello se va a erosio

nar la autonomía del banco central, hay que recordar
dos hechos.

El primero es que el Banco de México tiene una
Junta de Gobierno, en la cual el gobernador tiene
solo uno de cinco votos.
El segundo es que no es la primera vez que un se

cretario de Hacienda migra a Banxico. Ocurrió con
Ortiz y con Carstens, y en ninguno de los dos casos, el
Banxico vio erosionada su autonomía.
Una institución como el banco central en Mé

xico, por el mérito de quienes forman parte de ella,
tiene una fuerza institucional muy grande que le
permite hacer que quienes lo conducen, piensen en
la institución y en el mandato constitucional como
prioridades.
Es decir, creo que al final hay un saldo positivo

para la economía en las designaciones de ayer.
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ASHINGTON, DC
El orden Internacionalw liberal Sigufe atrapa
do en el siglo veinte.
Mientras autocracias

como China y Rusia amplían sus esferas de
cooperación, Estados Unidos responde forta
leciendo agrupamlentos regionales propios,
como la OTAN y el Guad fel cuadrilátero: del
IBfajlcíiM|^Bado paffiffedosB¡n¡dos,
Japón, Australia y la India). En vez de eso,
Estados Unidos necesita una mirada gbbal
centrada en valores e ¡deas, no en paísss¿

Las variantes autocráticps emergentes
plantean nuevas desafíos a las aspiraciones
democráticas, deCrlm^aaTalwán. En Euro
pa oriental y en el este de Aslaj §1 creciente
uso de tácticas semlbéllcos pone en peligro
la Integridad territorial de los países, el mante
nlmiento de sistemas comerciales abiertos, las
eleSlones democráticas, las cadenas de su
ministro tecnológicas y el Estado de Derecho.
Estas amenazas lllberalesya no Son cuestio
nes queafecten exclusivamente a Europa,
Estados Unidos o Asá. Atentan contra todas
las sociedades abiertas, contra la vigencia In
ternacional de losderechos humanosy contra
la democracia misma.

Por desgracia, los marcos Internacionales
que promovió Estados Unidos después de
1 945 no son adecuados para fomentar un
diálogo entre las sociedades: liberales. El G/f
la OTAN, la Unión Europea y el Quad son
agrupaifilentos regionales demasiado distin
tos para poder dar una reSftiíflfSta mundial
firme.

Tarrifemos por feftem.plo la cuestión de los
semiconductores. Los más avanzados son
fundamentales en tecnologías Emergentes
como la biotecnología, la computación cuán
E y iJHli pOBf< j Blsicil, y los [ • •: H
casi exclusivamente Estados Unidos, la UE y
SüS aliados asiáticos. Pero los fabricantes de
semiconductores dependen de un sistema gta
bal de comercio y personal capacitado en el
que China está muy Integrada. No hay en
la actualidad ningún foro democrático donde
consensuar criterios respecto de estándares
Internacionales, controles a las exportación^:
o la cooperación Industrial.

Estados Unidos, la UE y §y,!ql¡qdfg de
mocráticos en Asia (dotados d© economías
tecnológicamente avanzadas y altos niveléis,

Fecha: 10/06/2021

Página: 32

Area cm2: 737

1 / 3

Columnas Económicas

AnneMarie Slaughter y Kazumi HoshinoMacdonald

Costo: 596,078

Página 3 de 16



de vida) representan en Conjunto alrededor
de la mitad del PIB global. Pero para prote
ger y renovar sus cimientos económicos, ¡f
telacionarse con las autocracias desde una

posición de fuerza, Estados Unidos necesita
una estrategia que no puede ser meramente
transpacífica afcansatlánfefjlene que ¡nclfl
a todo el mundo democrático.

El gobierno del presidente Joe Blden tiene
¡o al menos, tenía) una visión de cooperación
democrática global, pero centrada en países
más que en temas. El secretarlo de Estado
Antony Bllnken y el ensayista y analista Robert
Kagan pidieron en 2019 la creación de una
"liga de democracias". Y durante la transición
presidencial, Biden anunció que tenía Inten
ción de.éonvocar a una'J,£Umbre de demo

cracias" en su primer año de mandato. Pero el
gobierno tropezó con la misma piedra contra
la S ¦> : l: :, esasBBtatlvas: fcf dlrai
tad dffl«H¡r la perter i^fl 1 jI club deiMoá
ífe liberal. Por eso rebautizó la reunión coma

"cumbre para ta democracia", y al pareíSr ta
pospuso hasta el año entrante.
El acento de la cumbre no debería estar

puesto en la democracia en sí misma, sino
en los valores básicas que todas las democra
cias llberales:atesoran: la:sociedad abierta,
el Estado cb Derecho, el sistema de gobierno
representativo, las oportunidades económi
cas, la privacidad, ta seguridad, ta libertad
de expresión, ta fystlcla y ta Igualdad.

Para ello, Estadas; Unidos debe hallar
una forma de pxyperar con estados más pe
queños, s§on e| objetivo de congregar a una
variedad de péjí|#«0n el apoyo a norrfíáS y
estándares democráticos íaífcretos en temas

Importantes. Jared Cohén, del Councll oñ
Forelgn Relatlons, y Richard FontalnSj direc
tor ejecutivo del Center for a New American
Securlty, sostienen que esta clase de "mlcro
laterallsmo", una combinación de "llderazgo

de los países pequeños y participación de los
estados grandes" puede ser un "componente
clave del Instrumental de acción colectiva de
los Estados Unidos".

Un buen punto de partida podría sarela
borar un código de prácticas recomendadas
para ta respuesta jde sociedades abiertas a ta
pandemia. Por ejemplo,, el desempeño deTaf
wán frente a ta Covld19 ha sido uno de los
mejores, a pesar de su proximidad con el terri
torio continental chlnoy ta falta de vacunas. El
asesor de seguridad nacional de Blden, Jake
Sulllvan, elogió el manejo talwanés de ta pan
demia y señaló que Estados Unidos tiene "mu
cho qtjlj aprender" de ta cápacldad del país
para combatir la deáiwformaclón y enfrentar
los desafíos de una sociedad democrática

Interconectada. Estados Unidos podría pedir
a Nueva Zelanda que presida fMs&presida
un foro de estados dispuestos a elaborar una
serle.de principios o un código de conducta
para ta repuesta a tas pandemias, al que m
podría bautizar coft fel nombre de ta ciudad

>na (a^Hd Protocolo dHftto scÉiBd
cambio climático).

Pero la participación en ámbitos de esta
naturaleza no debería ser solamente guberna
mental. La sociedad civil, las universidades, ta
¡ndHricr,)as efidades benéficas y las orga=
nlzaciones religiosas son multiplicadores de
fuerza del dinamismo democrático. Durante
ta pandemia de Covld19, instituciones como
ta Universidad Johns Hopklnsy desprroltada'
Hdfyacunas cornoHlzerBlohHsch han
cymplldo un valioso papel Inmunizando a ta
sociedad contra la desinformaclón y e@ntra
el virus, respectlvam'etite. El dinamismo dé"
estos actores no gubernamentqle$:#yna de
tas fortalezas exclusivas de las democracias
llberaleíUen Comparación éon los sistemas
autoritarios.

Además, foros de esta naturaleza pueden
ayudar a difundir prácticas democráticas pa
ra el combatea ta desinformaclón. Estonia,
que tras una serle de elberataques parallzan
fesen 2007 elaboró una estrategia digital
rnultlfacétlca para el refuerzo de sus Institucio
nes democráticas,, as; un excelente eprnplo

del modo en que ta tecnología cwlga puede
aumentar la resitencia contra la hostilidad
autocrátfca. Su visa para "nómades digitales"
(que permite a ciudadanos de muy diversos
paí®s íeletrabajar desde Estonia) promueve
la Integración de nuevas:#XfHPlenciáSeftel
sector privado y el fortalecimiento de lazos
culturales con otras sociedades abiertas. Estos

.ejemplos' de Ingenio e Innovación realzan fel
valor de ta libertad y muestran cómo ta crea
ción de ncwmas democráticas y su difusión
pueden servir de base a un modelo multlcén
trlco de gobernanza para el siglo veintiuno.

El gobierno del presidente Blden se prepa
ra para tas próximas reuniones del G7y de ta
OTAN, pero Importantes democracias como
Australia, Nueva Zelanda, la India, Sudáfrlca,
Talwán y Corea del Sur no participarán de
ellas (aunque el RU sumó a algunos de esos
países como Invitados en ta reunión del G7)

Un mecanismo eficaze|HB~n~iitqq los
estados democráticos liberales ta elaboración
conjunta de estrategias puede ayudar a Es
tados Unidos a poner en orden sus asuntos
InterriSf y pfOV##; un llderazgo basado feft
valoré!, en temas como |o| dffechos huift#
nos, la ásgurldad, ta gobernanza tecnoló
gica, las cadenas de suministro e Incluso la
' • : : : IB¦ :Bi (¡nternaclonalhttps://
www.projectsyndlcate.Ofg/commfentary/
lettertobldenonlnternatlonalcorporatetaxa
tlonbyjoseantonloocampoetal2021 02/
spanish). Las democracias emergentes o que
están en riesgo, viendo una oportunidad en
vez de una elección forzada, tomarán nota.

La estratega estadounidense para hacer
frente a los desafíos de las autocracias debe
ser global en vez de regional; plural en y<3Z
de unitaria; y centrada en temas en vez de
países. Hace más de un siglo, tras ta pande
mía anterior, Estados Unidos fue el motor de
ta creácjón de jn nuevo orden Internacional.
Hoy ¡¡¡¡¡¡be llderar desde el centro, nO desdfefel
frente, códoa codo con muchos otros países,
para aprovechar una oportunidad única de
actualizar el modelo de una sociedad global
más Interconectada, Inclusiva y democrática.
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Hacienda y Banxico:
relevos
El presidente de la República, Andrés Manuel López Obra

dor anunció ayer cambios en las posiciones más importan
tes del sector financiero mexicano.

Arturo Herrera, al finalizar el periodo de Alejandro Díaz
de León, será el siguiente gobernador de Banxico.

Y Rogelio Ramírez de la O es el nuevo secretario de Hacienda y
Crédito Público.

Será el tercer titular de las finanzas públicas del gobierno lope
zobradorista.

En coincidencia con los dos últimos sexenios en los que Felipe Cal
derón y Enrique Peña Nieto tuvieron tres diferentes secretarios de
Hacienda.

El anuncio ya se esperaba e incluso se anticipaba el relevo tal y
como ocurrió tanto en Banxico como en Hacienda. Ambos nombra

mientos fueron bien recibidos por los mercados.
Herrera será el nuevo gobernador del instituto central. Con él ya

serán cuatro los integrantes de la junta de gobierno de Banxico de
signados por el actual Presidente de México.
Herrera es el economista con "dimensión social y com

promiso moral", como lo describió en el retrato habla
do que anticipó el Jefe del Ejecutivo en días pasados cuan
do reveló que Díaz de León ya no seguiría en el cargo.
El futuro gobernador de Banxico ha generado confianza en los mer
cados nacionales e internacionales.

Una medalla importante que se puede adjudicar es que evitó que
las agencias calificadoras no rebajaran la calificación crediticia so
berana, aún y cuando ha tenido que ejecutar el respaldo financiero
gubernamental a Petróleos Mexicanos, endeudada extraordinaria
mente y con sus bonos considerados como "chatarra".
Herrera en posición estoica libró la crítica a las obras insignia

de este gobierno.
Aunque no es previsible un acento radical en el instituto central, es
prácticamente seguro que habrá un cambio.
Al menos así lo dejaron ver las palabras de Herrera en torno al

reclamo presidencial por los remanentes de Banxico. Durante una
entrevista dijo que pudieron haberse acumulado menos reservas in

ternacionales. Herrera, con todo y el marcado protagonismo presi
dencial, y luego de la rispida salida de su antecesor Carlos Urzúa,
además de las constantes y tóxicas iniciativas de leypropuestas y
no realizadas desde la Cámara de Diputados logró mantener la or
todoxia en el manejo de la macroeconomía.

Le tocó sortear lo más crudo de los efectos económicos provoca
dos por la pandemia del Covid19 y cumplir el compromiso presi
dencial de no aumentar la deuda.

La crítica más severa que ha resentido ha sido por respaldar el
mandato presidencial de no apoyar fiscalmente a las empresas, co
mo lo hicieron la mayoría de los países.
Por cuanto a Rogelio Ramírez de la O, se trata de un economista

prestigiado que tiene en su haber ser uno de los pocos, si no el úni
co, que previo la crisis de 1994.

Ha acompañado desde hace mucho tiempo al hoy Presidente de
la República. Fue su asesor económico en el año 2006 cuando Ló
pez Obrador se postuló por primera vez a la Presidencia de la Re
pública y años más tarde fue parte del "gabinete legítimo" del aho
ra Jefe del Ejecutivo.
Ramírez de la O es un consultor y analista económico prestigia

do y el propio Presidente ha dicho que él fue quien diseñó la políti
ca económica basada en la eficiencia, austeridad y sobriedad pa
ra que el presupuesto llegue directamente a la gente.
El cambio en la secretaría de Hacienda, reveló Herre

ra, se hace con tanta anticipación al relevo en Banxico pa
ra que Ramírez de la O. pueda elaborar el Paquete Económi
co que el mismo habrá de ejecutar en el próximo año 2021.
Ramírez de la O llega a enfrentar un reto mayúsculo: elevar el creci
miento del Producto Interno Bruto.

En el 2010 el economista hizo un análisis crítico del bajo creci
miento económico en las últimas tres décadas, incluidos los perio
dos de recesión.

Ahora llega cuando la economía todavía resiente los efectos de
la recesión del 201 9 y 2020 y tendrá la oportunidad de probar
sus tesis para alcanzar una tasa de crecimiento alta y sostenida.
Al tiempo.
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Aprueban
vccioiies©A' A toda velocidad
accionesm ^ Nuevo directivom .««¡¡SÉ'

El Consejo de Administración de Grupo Afroportuq
rio del Centro Norte (OMA) consideró qú&el precio por cada
una de sus <JSSfones ofiiptío jETJtaroSBieBtistructuH fi
lial dé Fintech, de David Martínez, fue justo desde el punto de

Con la operación, Aerodrome desembolsará 1 3,368 milla
nes de pesos por la totalidad de las acciones» La oferta de Fin
tech empezó el 24 de mayo y durará hasta el al 22 de junio.
EnB últim HBme de tráfifl OA  B ító

1.55 millones de pasajeros nacionales ©internacionales en ma
yo,32.® menos que Sel rnBioBes®e 2ül ¥, El tráfico na
iona§i3(jé,27.1 Sien» que elRifico^^ftjf nal^HerH
tó 15.5 por ciento.

Para los amantes de la velocidad, fes adelantamos qupfe
rrari ha recurrido al veterano de la industria tecnológica Be
nedetto Vigna para qué conduzca al fabricante de autos de
portivH de lujo, conocido por sus rugientes motores de alto
octanaje, hacia una nueva era de trenes motricSS silenciosos y
eléctricas.

Vigna dirige actualmente la mayor división del fabricante de
semiconductores STMícroelectronicSfST), donde ha trabajado
desde 1995 y ayudó a ser pionero en los sensores q® se usa
ron por primera vez en bs iPhone para que la imagen girara
con la pantalla del teléfono.

El nombramiento de Vigna muestra que la estrategia de desa
Bollo de Ferrari si; ¡i BB lernwte anpbsla en la fabricHióHJe
autos deportivos de vanguardia y de alta gama para una era
eléctrica, en lugar de reposicionarse asmo una empresa de artr
¡fjulos de lujo puro.

Rnbién pone de manifiesto los retos a legque se ¦Bntan
los fabricantes ¡¿automóviles a medida qug se adaptan a la re
volución verde.

Esta situación va a obligar a la industria automotriz a alejar
le de los motores de combustión y a adoptar nuevas tecnob
gíasj desde las baterías hasta la eéiNéétividad y la conducción
autónoma.

La aseguradora Sólunlon México anunció a José Luis Iran
zó estilo su nuevo director general en el país, en sustitución de
Felipe Buhigas, quien deja el cargo a partir de julio.

Iranzo se desempeñó como director corporativo Comercial
y de Marketing de Grupo Solunión, con sede en España, des
de 201 8. Ahora, toma las riendas de la operación en Méx|H
co, donde se cuenta actualmente con un portafolio de más de
650 pólizas con ingresos que superan los 30 millonesde dob
les anuales.

Resulta que Google, de Alphabet, está construyendo un ca
ble submarino qte conectará Estados Unidos, Brasil, Uruguay
y Argentina, para reforzar la capacidad de conexión a Internet
entre estas regiones.

El cable, llamado Firmina, sgtéel más largo del mundo e irá
desde la costa este de Estados Unidos hasta Las Toninas, Aigerr
fina, con puntos adicionales en Praia Grande,; Brasil, y Punta del
Este, Uruguay.

El anuncio se da en medio de un aumento de la demanda

de servicios de Internetyen la nube, ya qüfela pandemia del
Covid19 ha impulsado el trabajes, lafeCOmpras y el entreten^B
miento en línea.

Grupo Aeroméxico solicitó una nueva extensión del pla
zo para presentar, ante una corte de Nueva York, Su propuesta
de plan de reestructura bajoel Capítulo 1 1 de la Ley de Quie
bras de Estados Unidos, a unas imanas de cumplirse la fe
cha límite.

La compañía quedirige Andrés Conesa, presentó una mo
ción ante el Tribunal de Quiebras del Distrito Sur de Nue»d York,
donde la juega SfielleyC, Chapman lleva su caso.

Con ello, la principal aerolínea de México busca que la fe
cha límite para presentar su plan de reestructura ante sus aeree
dores pase del 25 dé ¡Úriio al 25 dé octubre; rriiéntras que el
periodo para obtener el respaldo del Comité de Acreedores
se extendería del 24 de agostó al 22 de diciembre, de acuer
do con la moción.
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Evolución del
marco fiscal entre
lo físico y lo digital
La operación social integral en todo el mundo evolucio

na crecientemente hacia la realización de actividades

económicas, interacciones y transacciones digitales. Co
mo en muchos ámbitos más, ello genera la necesidad de
adecuar las condiciones operativas, fiscales y regulato

rias que fueron diseñadas originalmente para lo físico, ahora
en su dimensión digital.

En este sentido, se cuenta ya con iniciativas desde diferen
tes bloques de países para hacer compadecer ambos ámbi
tos, el físico y el digital.

En el terreno impositivo, recientemente el G7 integrado por
Estados Unidos, Canadá, Reino Unido, Francia, Alemania, Ita
lia y Japón, lanzó la iniciativa consensuada para realizar una
reforma a los sistemas tributarios a nivel global, para que las
empresas digitales transnacionales contribuyan al fisco de ca
da nación con al menos 15% de sus ingresos.

Este impuesto mínimo corporativo buscaría que las grandes
empresas tecnológicas, como Facebook, Google, Amazon y
Twitter, contribuyan en los territorios en las que tienen opera
ción, así como a reducir los incentivos para que trasladen sus
ganancias a países en los que no exista este régimen o a "pa
raísos fiscales".

Este acuerdo promovido por el presidente Biden de EUA
no sería el primero en intentarlo, ya desde hace varios años,
la OCDE en colaboración con el G20, han trabajado pa
ra homologar las reglas impositivas entre las economías in
tegrantes. No obstante, sería a partir de estas iniciativas
recientes que se allanaría el camino para gravar a la eco
nomía digital para el bloque de países del G20 y alrede
dor de 140 economías que participan en negociaciones
internacionales.

Entre lo físico y lo digital. La OCDE ha identificado que ba
jo el sistema impositivo actual existen empresas que proveen
bienes y servicios, pero especialmente estos últimos al ser fá

cilmente comerciables entre fronteras, escapan a una contribu
ción plena en las economías en las que tienen operación. Esto
pone de manifiesto múltiples retos en materia de cumplimiento
normativo, pero sobre todo en aquella fiscal.
Por ello, con el paso de los años se ha dispuesto a diseñar

mecanismos que no sólo resuelvan este desequilibrio hoy im
perante entre el mundo físico y el digital, sino que también con
tribuya a que se conforme un sistema internacional impositivo
que permita a las economías fortalecer sus finanzas y al mis
mo tiempo se alcance un consenso respecto a las reglas fisca
les aplicables, para evitar la doble tributación y estimular el co
mercio internacional.

Prospectiva del Acuerdo. Precisamente, las negociaciones
para alcanzar esta homogeneidad en los diferentes regímenes
impositivos se han puesto en marcha. De manera que se espe
ra que se alcance un acuerdo tan pronto como en el último tri
mestre del año en curso.

La negociación para hacer extensible este régimen a una
multiplicidad de países estará a cargo de la OCDE, misma
que prevé que un impuesto mínimo global de 12.5% aplica
ble a las empresas digitales transnacionales tiene un potencial
recaudatorio de 100,000 millones de dólares al año.
Esta iniciativa se constituye como la piedra angular

para establecer un sistema internacional impositivo que
grave de manera equitativa las transacciones e ingresos
que tienen lugar en el mundo físico, así como en aquel
digital.
Es de esperar que este sea sólo el inicio de una serie de

ajustes al marco normativo fiscal global, del que México no
está exento. Si bien, llega en una época de desaceleración
económica y crisis, en el mediano y largo plazos contribuirá
a emparejar el piso competitivo tanto entre países, como entre
empresas en esa dualidad de lo físico y lo digital.
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Identificando los factores de riesgo
Después de superar el bear market

más corto de la historia que duró
33 días y terminó en agosto del
2020, el nuevo bullmarket ha lle
vado al S&P 500 a máximos histó

ricos. El bull market actual ha sido impulsado
por tres factores principales: i) una política mo
netaria sumamente expansiva; ¡i) un plan de
estímulos fiscales masivos; y iii) la reapertura
de actividades económicas como consecuen

cia del avance en el plan de vacunación.
Por un lado, la reapertura económica y los

estímulos fiscales han impulsado el crecimiento
de las utilidades de las empresas hasta sus ni
veles prepandemia durante este 2021.

Por otro lado, la gran ola de liquidez crea
da por la Fed y la promesa de que las tasas de
interés se mantendrán en cero por un periodo
prolongado se ha traducido en mayor nivel de
tolerancia al riesgo y un tremendo incremento
en la demanda de instrumentos financieros de
mayor riesgo. La oferta monetaria en Estados
Unidos —usando como medida el agregado
M2 que incluye billetes y monedas en circula
ción, reservas de los bancos, depósitos a cor
to plazo e instrumentos de inmediata converti
bilidad a efectivo— creció 26% entre febrero

del 2020 y febrero de este año.
Aún considerando los incrementos anuales

de 10.5% observado a principios del 2009
(durante la Gran Recesión) y el de 10.7% en
septiembre del 2001 (después de los atenta
dos de septiembre 11 en el WTC de Nueva
York), el aumento actual es, por mucho, el más
alto observado en la historia.

Adicionalmente, las tasas de crecimiento de
la oferta monetaria en el 2001 y 2009 se nor
malizaron en cuestión de meses mientras que
el último dato publicado el 3 de mayo pasado
aún muestra un incremento anual de 15 por
ciento. Desde el comienzo de la pandemia,
Estados Unidos ha incrementado su oferta mo

netaria en casi 30 por ciento.
Este entorno de gran liquidez y tasas de in

terés bajas es, sin duda, el principal factor de
trás del bullmarket. Dado que los precios de
las acciones han aumentado mucho más rápi
do que las utilidades de las empresas, el múl
tiplo precio/utilidad al que cotiza el S&P 500
se ha incrementado dramáticamente hasta ubi

carse en un rango de 30 a 35 veces. Históri
camente, el múltiplo precio/utilidad ronda las
15 veces.

Asimismo, el cociente entre el múltiplo pre
cio/ utilidad y la tasa de crecimiento esperada
en las utilidades, que normalmente se ubica
en 1.5, actualmente está en 7. Para algunos
especialistas, estos múltiplos se justifican por
que el nivel actual de tasas de interés obliga a
los inversionistas a buscar rendimientos ya que
invertir en renta fija gubernamental o de cor
porativos AAA simplemente da retornos muy
cercanos a cero.

Esto no es nuevo, es la realidad. La gran ola
de estímulos monetarios genera este tipo de
movimientos de flujos hacia instrumentos más
riesgosos.

Durante la Gran Recesión la ausencia de in

flación permitió que los estímulos monetarios
se mantuvieran durante casi una década, dán
dole un fuerte sostén al incremento en las va

luaciones de los mercados accionarios.

Sin embargo, la permanencia de los estí
mulos monetarios durante la década pasada
se debió a la ausencia de inflación en combi
nación con una recuperación económica frá
gil y dispareja. Adicionalmente, los índices
accionarios en Estados Unidos recibieron un

empuje extra proveniente de la reforma fiscal
del 201 7 que redujo las tasas de impuestos
corporativos.

Hoyen día, estamos ante una situación muy
diferente. Por un lado, la recuperación es ro
busta y cada vez más amplia ya que ha sido
acompañada de estímulos fiscales muy supe
riores a los de la Gran Recesión.

Por otro lado, se están suscitando presiones
inflacionarias no vistas en muchos años. Final
mente, existe la posibilidad de un incremento en
las tasas de impuestos corporativos y para los
segmentos más afluentes de personas físicas.
Hasta ahora, el mercado se mantiene compla
ciente ante la narrativa de que la inflación es un
fenómeno temporal que no forzará a la Fed a
modificar su postura monetaria hasta el 2023.
Asimismo, el mercado parece apostar a

que la reforma fiscal para aumentar impues
tos podría quedarse atorada en el Senado.
Aunque hemos visto ajustes importantes en las
valuaciones de los activos más especulativos
(criptomonedas, acciones de empresas de tec
nología sin utilidades y SPACs), y los factores
fundamentales del bullmarket siguen tenien
do validez, no hay que perder de vista los tres
riesgos que abordamos en este espacio: infla
ción, tasas de interés e impuestos.
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Joseph Schumpeter es uno de los
economistas más importantes e
influyentes del siglo XX, reconoci
do por postular la teoría de la des
trucción creativa y por destacar el

rol del emprendedor como responsable de
la conducción económica.

Schumpeter señaló que el ciclo econó
mico era un proceso de destrucción conti
nua. Una empresa innovadora logra ofre
cer mejores productos que sus rivales a
menores costos. Esa empresa se convier
te en ganadora momentánea que obtiene
beneficios superiores a los de sus compe
tidores y terminará desplazándolos. Even
tualmente obtendrá una posición predo
minante, posiblemente monopólica, así
como rentas. Su momento de gloria con
cluirá cuando los competidores la imiten
y, en algún momento, llegará otra empre
sa que, con base en la innovación, la des
plazará. Así, de acuerdo con Schumpeter,
la normalidad en el sistema económico no

es la competencia, sino el monopolio tem
poral, que es desplazado por otro mono
polio temporal. El proceso es conducido
por los emprendedores, héroes del capita
lismo moderno, que son quienes propician
el "ventarrón de la destrucción creativa".

La pandemia del Covid nos ha lleva
do precisamente a vivir en una época his
tórica, única, en que la destrucción crea
tiva ha operado a toda velocidad y con
gran profundidad. Grandes negocios e in
dustrias palidecen por las complicaciones
para operar. Es el caso de negocios que
requieren una experiencia del usuario, co

mo los relacionados con el entretenimien

to, la hospitalidad y el bienestar físico,
pero también vinculados con los bienes
raíces, como los espacios comerciales y
de oficinas. Simultáneamente surgen nue
vas actividades y algunas organizaciones
se reinventan. En medio de toda la agi
tación, hay un dislocamiento de algunas
cadenas logísticas y de abastecimiento,
que tienen paralizada parte de la indus
tria automotriz.

En este contexto, un grupo de econo
mistas de la Escuela de Toulouse, enca
bezado por Philippe Aghion, presenta un
libro fundamental para cuestionarnos so
bre el futuro económico. El volumen, titu
lado "The Power of Creative Destrucción",
es una reflexión académica sobre el cam

bio económico, a partir del planteamien
to de la destrucción creativa de Schumpe
ter, y del rol que deberá asumir el Estado
en las actuales circunstancias. Las políticas
públicas, nos dicen Aghion y sus colegas,
enfrentan el reto, por una parte, de pro
teger empresas que serían viables en cir
cunstancias "normales", a fin de mantener
el empleo y preservar el capital humano
generado por esas empresas. Por otro la
do, el Estado debe estimular la entrada de
nuevas empresas y el desarrollo de nue
vas actividades que son más eficientes y
responden mejor a las necesidades de los
consumidores. En resumen, el Estado de
be acompañar el proceso de destrucción
creativa, sin obstruirlo.

El libro dedica un capítulo a discutir las

bondades de la competencia y la mane
ra de medirla. La competencia (o falta de
ella) puede ser determinada mediante los
márgenes de utilidad; la tasa de entrada
o salida de las empresas a los mercados
que mide la tasa de destrucción creativa;
la tasa de concentración; o el grado de
contestabilidad de los mercados. Los au

tores exponen lo que llaman el enigma
de la relación entre la competencia y el
crecimiento y respaldan la evidencia em
pírica que indica que las empresas más
cercanas a la frontera tecnológica bus
can innovar para escapar de la compe
tencia, en tanto las empresas más lejanas
a dicha frontera son desincentivadas a in

novar precisamente por la existencia de
competencia.

Esta conclusión es de la mayor impor
tancia para un país como México, en que
subsiste un carácter dual de la economía.

Refuerza lo señalado por Santiago Levy,
quien hace algunos años expuso un cues
tionamiento sobre la efectividad de la polí
tica de competencia en un contexto de dis
torsiones que favorecen la informalidad.
La aplicación de la política de competen
cia como receta general podría incluso ser
contraproducente para la productividad y
la innovación en sectores alejados del de
sarrollo tecnológico. Por ello, debe aplicar
se de manera armonizada con otros instru

mentos de política pública.
*Consultor de Ockham Economic

Consulting, especializado en competen
cia económica y regulación y profesor
universitario.
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La anomalía temporal y sus
distorsiones
Ya sabemos que la inflación es alta. Ya sabemos

que responde a un efecto estadístico en parte por el
comparativo contra inflaciones muy bajas registradas

en este mismo momento del año pasado

EbHBIo diBHnffeión de mayo «Es
tados Unidos es de 4.7%, m publicaría el
día de hoy.

La informaeiért anecdótica singla justo
e(:fptif;nfro de Intendencia, lupLtestamen
te temporal, pero de fuerte presión sobrárnii
chas preciül

Los participantes tienen pocas dudas so
bre el soporte que le da la Reserva Federal
¡Fed) a las tasas, pero la tendencia de baja
de las tasas de largo plazo tal WZ responde
a distorsiones de corto plazo que bien pudie
rflsmH ar unJHpresiva reaparidíHde
la tendencia de alza.

¡Ü saberrán» la iimición es altcBMsa
bemos que igsponcfe a un efecto estadístico
en pA jw el coi^Hativo contra inflada
nes muy bajas registradas enaste mismo mo"
mentó del año pasado.

Ya sabemos también que la postura de la
Fed, declarada desde hace casi un año, es
Jüfle'plerarR^jciones mayo® a srBbjetiS
vo con la meta de consolidar la recuperación
del empleo.

Lo que es más difícil de explicares por
qué las tasas de largo plazo se desplazan
hacia abajo. Enlsil transcurso de urt mes la
tasa del bono del Tesoro a 10 años ha des
cendido casi 20 puntos base y ayer reba
só: a la baja el limite psicológico del 1.50
por ciento.
Entendemos qus las tasas no debieran

moverse debido a la intervención de la Fed,
pero ¿par qué el descenso? Este sería expli
cable si hubiese una expectativa de un cam
bio de postura más lejano por parte de la
Fed o bien una decepción con relación a la
recuperación. Péro á ojos de todos sucede
lo contrario.

Al parecer hay elementos que distorsio
nan este razonamiento, Uriees la posibilidad
de que se realicen fuertes coberturas de cor
tos; es decir, la reducción de apuestas a favor
de que la tasas subirían, algo que tupía sen
Sato en marzo y qje tal vez ahora no tanto.

Cubrir una venta en corto implica que su
tenedor debe comprar bonos del Téásro, eso
podría explicar algo de la demanda sin tener
II» ver con B inflación.

El otro elemento es la necesidad de los
bancos de satisfacer requerimientos de liqui
dez, establecidos por las autoridades desde
la salida de la crisis del 2008.

Este requerimiento obliga a los bancos a
mantener grandes cantidades de activos
guroso líquidos que sirvieran como protec
ción contra posibles salidas de recursos.

Esfcjs instrumentos normalmente son bo
nos del Tesoro estadounidense, activas res
paldados por hipotecas y reservas liquidas
jreporto$)¡

Para no ahondaren tecnícismoSíéoncén

frése en saber que desde el año pasado que
las tasas de reporte se volvieron casi cero, los

bancos se ven obligados a comprar grandes
cantidades de bonos del Tesoro.

S© estima que los bancos han adquirido
cerca de 350,000 millones de dólares en
estos bonos en los últimos 1 2 meses.

La implicación de estas distorsiones es
que se impone una demanda cautiva en los
bonos del tesoro que tal ®z les impida re
íbjcir ccffl:d<H:lad cuciB son las S»
vas de los agentes con relación al repunte
d^BlacicSH
Como le decía, la información anecdó

tico #s abundante sobre los rechinidos que
hay en el fftfrCado laboral y en los precios
de muchosbienes en el momento en que muí
chos consumidores salen a demandar serviB

ciosy bienesque no compraban en los últrB
mos meses.

Quienes dicen qu&aSsalgo temporal ar
gumentan quela escasez de oferta es la que
provoca esta situación y que tan pronto los
productores y oferentes de servicios reactiven
a fondo su actividad la presión se reducirá.

FHabrá qiever los eventos en.el futuro que
d^SniiBi estft,Hic|Bortante es IXMI
zacióBle lol|poy<Hfiscales .septiembre :  I
podrían estimular una mayor demanda por
empleo y por ende una presión menor en sa
larios y posiblemente en los mismos precios,

Otro factor a observar es el comporta
miento del consumo. .Además de considerar
Si la rftóvaóón podría mantener la presión
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que sigu® observándose en los precios de
muchos bienes básicos.

Me parece que todo el semestre es mu
cho tiempo como para que el mercado sa
que mejores conclusiones y por otro lado las

autoridades tengan que dar señales sobre É
siguen coi® njfc en su esceHrio.

Como inversionista simplemente piense
que es posible todavía que los mercados,
en especial de las tasas, tengan movimien
tos brusoos. Vamos a ver qtsl tan temporal ter

rr^^^W )H¡nfla§J>n que al c  
bastante elevada.

^R&dollbCampuzanQ'AAézgM director ge
ff§iglde Invex Operadora de Sociedades de
Inversión.

La postura de la Fed es tolerar inflacio
nes mayores a su objetivo con la meta de
consolidar la recuperación del empleo.
*)TO: SHLITTERSTQIK
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Tu estrategia de
inversión comienza
por conocerte a ti
mismo

(segunda y última parte)

Tenemos que dejar de pensar en "cuál es
la mejor inversión" o "en dónde invierto",
porque no hay un producto que funcio
ne para todos, o un lugar que nos ofrezca
la gran solución que estamos buscando.

Por el contrario, tenemos que pensar en términos de
diseñar una estrategia de inversión que pueda funcio
nar para nosotros. Eso empieza por conocernos a no
sotros mismos.

Hay varios aspectos que tenemos que tomar en
cuenta para diseñar de qué manera vamos a inver
tir nuestro dinero. En la primera parte hablamos del
primero: nuestra objetividad y capacidad de filtrar el
"ruido" que siempre está presente en los mercados y
en los medios de comunicación. Sigamos entonces:
2. La manera como sentimos la vida. Algunas

personas son muy apasionadas y sienten de mane
ra intensa. Entonces, tienden a gozar mucho los pe
riodos alcistas de los mercados, pero sufren dema
siado en los momentos negativos. Esto les hace sentir
miedo, que les orilla a tomar decisiones apresuradas
o poco razonadas. A ellos les conviene mucho más
conformar portafolios de inversión estables y poco
volátiles.

Por el contrario, las personas que son frías y calcu
ladoras, tienden a usar más la razón que el corazón.
Son serenos cuando las cosas van mal, piensan antes
de actuar, por lo que pueden darse el lujo de confor
mar portafolios de inversión más volátiles, pero con
mayor potencial de rendimiento.

3. Nuestra paciencia y visión de largo plazo.
Existe una gran cantidad de inversionistas que, en
periodos difíciles, se desesperan y venden sus po
siciones a cualquier precio. Hay otros que conocen
de la volatilidad del mercado, y saben esperar estos
momentos para conformar sus carteras a precios de
ganga. A los primeros les conviene definir desde el
principio un horizonte, y cumplirlo cabalmente. A los
segundos, tener una parte de recursos líquidos para
aprovechar las oportunidades a su favor.
4. Nuestra resistencia al cambio. Parece menti

ra, pero aún cuando el mundo cambia a velocidades
vertiginosas, no todas las personas se saben adaptar.
Hay gente que no le veía futuro al internet, o a las tec
nologías basadas en blockchain. Sin embargo, jus
tamente es en los cambios cuando se presentan las
mejores oportunidades de inversión. Por lo tanto, si
tenemos la capacidad de anticipar y aprovechar los
cambios, podremos asumir una estrategia dinámica
que busque capitalizar momentos del mercado. De lo
contrario, será más adecuada una táctica enfocada
a obtener ganancias en el largo plazo.
5. Nuestra actitud ante lo que hacen los demás.

En general, cuando hacemos una transacción comer
cial, nos interesa comprar barato o vender caro, de
pendiendo de cuál sea nuestra posición en la mesa. Al
invertir, curiosamente, la enorme mayoría de la gen
te hace exactamente lo contrario: se interesan en ins

trumentos que han subido como la espuma y los com
pran cuando están caros. Vienen las bajas, se asustan
y los venden cuando han llegado a sus mínimos.
Es decir, muchos inversionistas entran o salen del mer
cado cuando los demás también lo hacen, lo cual sue
le ser un grave error. Por lo tanto, quienes suelen con
tagiarse por el movimiento de las masas les conviene
diseñar estrategias estables, pasivas, para no tener
que entrar o salir del mercado. Mantener sus inversio
nes en el horizonte que se trazaron al inicio.
Todo lo que hemos dicho en estas dos columnas

se queda sólo en la superficie. Sin embargo, es im
portante conocernos a nosotros mismos para darnos
cuenta si nos conviene mejor una estrategia pasiva,
enfocada en nuestro horizonte de inversión, o una
que tenga un manejo más activo. Además de tener
claro cuál es el nivel de riesgo que somos capaces de
asumir en una inversión, para que pueda ser rentable
sin que nos quite el sueño por la noche.
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Las sobre simplificaciones
en la interpretación del
resultado electoral

Las elecciones provocan interpretaciones más funda
das en visiones y percepciones, filias y fobias, que
en datos reales sobre la situación política de país.
Abundan quienes ven una contundente derrota

del partido en el gobierno y quienes ven una victo
ria contundente del partido en el poder.
Pero, por ejemplo, comparar los votos recibidos por

el partido mayoritario, con los que obtuvo en el 201 8 es
incorrecto; la participación en elecciones intermedias es
significativamente menor. Evidentemente, si hay un efec
to de reducción de votación asociada al ejercicio del po
der, pero esta no es de la magnitud que algunos señalan.
Tendrá una menor participación de diputados al Con

greso federal el partido gobernante; pero ello es tanto
por una reducción de votos como por el cambio (ahora
sí apegado a la norma constitucional), en los criterios de
asignación de sobrerrepresentación.

Habrá una reducción del tamaño de la mayoría sim
ple que tiene hoy el partido en el poder. Se reducirá el
porcentaje de los diputados que suman el partido mayo
ritario y sus aliados en la legislatura. Hasta ahora, esta
alianza les permitía tener además de la mayoría simple,
la mayoría absoluta (más de 50% más uno de los dipu
tados) que siguen conservando; pero perderán lo que en
términos constitucionales define como mayoría califica
da, las dos terceras partes de los diputados. Esto último
es relevante, ante el hecho de que el gobierno había se
ñalado reiteradamente su intención de realizar cambios

que implicaban cambios constitucionales.
Hoy, esa posibilidad, atendiendo estrictamente a las

alianzas establecidas, ya no existe, a menos que el go
bierno y su partido logre pactar con fuerzas indepen
dientes, como Movimiento Ciudadano o que logre coop
tar parte importante de la votación del PRI.

Por lo que se refiere a la votación de gubernaturas,
evidentemente el partido en el poder resulta el absolu
to ganador.
En la Ciudad de México se ha dado una sobre sim

plificación de los resultados al pretender que se observa
una división en términos del nivel de riqueza o pobreza
de las delegaciones en la Ciudad de México, de acuer
do con el resultado electoral. Ello es incorrecto.

Por lo menos dos de las delegaciones en que resultó
ganador la oposición, Tlalpan y Alvaro Obregón, apare
cen entre las primeras delegaciones con mayor porcen
taje de población en pobreza extrema. El que algunas
colonias del poniente tengan niveles de ingreso eleva
dos, no compensa la densidad de población de las colo
nias de menor ingreso de esas mismas demarcaciones.
Existen además datos de desigualdad que muestran

que el coeficiente Gini (que mide la desigualdad de in
gresos) entre delegaciones de las que ahora se quieren
marcar como ricas o pobres, no es significativo.

Evidentemente hay una pérdida del control que el par
tido en el poder (con su evolución política) tiene desde
hace casi dos décadas de la Ciudad de México. Fue

una ciudad muy golpeada por la pandemia y con nive
les de socialización política y de comunicación de des
contento más amplios ente algunos sectores (particular
mente medios).
Como en casi todos los fenómenos sociales, políticos

y económicos de un país como México, las explicacio
nes son mucho más complejas de las que se alcanzan a
ver en un postde Facebook.
Quienes son ganadores claros son: la ciudadanía

que organizó con más de 1 millón de personas la elec
ción y el INE, que volvió a mostrar lo bajas de las acusa
ciones de parcialidad y su enorme capacidad de condu
cir una elección confiable.
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• I odrá Rogelio Ramírez de la O conse
jé# Y* guir lo que no pudieron Carlos Urzúa

y Arturo Herrera? En el México de la
4T( los secretarios de Hacienda no han sido je
fes indiscutidos de la política económica, por
que las grandes decisiones se toman en la ofici
na del Presidente. Así pasó con la cancelación
del aeropuerto; el impulso a la refinería de Dos
Bocas y la desaparición de algunos fideicomi
sos estratégicos, como el Fondo de Desastres
Naturales.
"En esta administración se han tomado de

cisiones de política pública sin el suficiente sus
tento", dijo Carlos Urzúa en su carta de renun
cia, en julio del 2019. El problema no ha sido
la falta de capacidad técnica de Carlos Urzúa
o Arturo Herrera, sino la forma en que el Presi
dente concibe la Secretaría de Hacienda y el co
nocimiento que aportan los tecnócratas. AMLO
identifica a Hacienda con el neoliberalismo y
considera fundamental reducir los superpoderes
de esta oficina. En alguna medida tiene razón,
porque esta oficina llegó a ser una Vicepresiden
cia Imperial, por ejemplo en los tiempos de Fran
cisco Gil Díaz con Vicente Fox o de Luis Videga
ray, con Enrique Peña. El problema, como con
algunas de las obsesiones del Presidente es que
se le pasó la mano. La Secretaría de Hacienda
perdió autoridad hasta para decir No a decisio
nes que no tienen pies ni cabeza, pero cuestan
miles de millones de dólares.

Rogelio Ramírez de la O llega a Hacien
da después de una destacada trayectoria co
mo consultor de temas económicos y financie
ros. Tiene una relación muy estrecha con López
Obrador desde hace años y ha sido una figura
clave para explicar lo que ocurre en México a
personajes relevantes del mundo financiero de
Estados Unidos. Su punto fuerte es precisamen
te la red de relaciones que ha construido con in
versionistas y calificadoras desde su oficina en
Boston. Uno de sus puntos débiles es su poca ex
periencia en el sector público. Ha tenido acceso

directo a AMLO desde hace años y goza de la
confianza y respeto presidencial, pero podemos
poner los signos de interrogación cuando se tra
ta de descifrar ¿cómo será su relación con todo
el equipo de la 4T, sobre todo con las facciones
más identificadas con la izquierda dura? Roge
lio Ramírez de la O es un tecnócrata que simpa
tiza con AMLO y su proyecto político, pero está
más cerca en la forma de pensar a José Antonio
Meade que a Martí Batres, por ejemplo.
López Obrador sabe cómo piensa Rogelio

Ramírez de la O y en su nombramiento hay un
reconocimiento de la necesidad de mandar al

gunas señales de ortodoxia económica en un
momento decisivo de su sexenio. Al próximo
Secretario de Hacienda le corresponderá enca
bezar los trabajos de Reforma Fiscal y la ela
boración del presupuesto 2022. En el camino
deberá convencerá las agencias calificadoras
que mantengan el grado de inversión para Mé
xico y, muy probablemente, tendrá que involu
crarse en el rescate de Pemex de una manera

que no pudieron hacerlo Carlos Urzúa ni Artu
ro Herrera.

¿Tendrá el apoyo y respeto de AMLO? En el
fondo, estamos hablando de permiso presiden
cial y capacidad para restaurar algunos de los
superpoderes de Hacienda. Nadie piensa en
una Vicepresidencia Imperial, pero sí en cosas
más alcanzables como el poder decir No a pro
yectos tan absurdos como Dos Bocas.

©
l.:i crisis eco
nómicii en la

que nos en
contmmos

inmersos re
quiere de 1111
trabajo ortle
nado y cola
borativo en
las entidades

responsables
de la políti
cafiscalyde
la monetaria,
por lo que es
pera mos que
se tengan re
sultados fa

vorables para
el país".

Guillermo
Rosales,

DIRECTOR [fe SPWL

Le externa

mos (a Ro
gelio Ramí
rez de la O)
nuestra total

apertura para
poder traba
jar conjunta
mente con la
industria".

Concamin

©
Deseamos un
camino lie
no de éxito
para ambos
funcionarios,
con la con

fianza de que
éstos cambios
tracen nue

vas vías de
diálogo".
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Los economistas
del Presidente

El cambio en el estado de ánimo

de Arturo Herrera, fue lo prime
ro que notaron las redes sociales,
ahora que deja la Secretaría de
Hacienda.

Cuando en el verano del 2019 el presi
dente Andrés Manuel López Obrador de
signo a Herrera en sustitución de Carlos
Urzúa, quien había tronado contra la 4T
por el mal manejo presidencial de la eco
nomía, al nuevo titular de Hacienda se le
veía una cara de espanto, auténticamente
el hombre quería llorar.
Ahora que le pasa el paquete a Rogelio

Ramírez de la O su cara es otra. La sonrisa

le volvió al rostro y se veía aliviado.
López Obrador anunció que Herrera

"va a ser" el próximo gobernador del Ban
co de México, ahora que en diciembre de
este año concluya el plazo de Alejandro
Díaz de León.

Y hace bien el propio Herrera en atajar
a su jefe cuando dice que eso depende de
una mayoría absoluta en el Senado. Cla
ro que López Obrador sabe que la tiene y
que manda sobre esos legisladores, pero
siempre es bueno, al menos para la foto,
respetar la división de poderes.
Herrera cumple con los requisitos del

Artículo 39 de la Ley del Banco de México
para ser el gobernador, lo que es lamenta
ble es su promesa de lealtad, como hasta
hoy, al Presidente.
Así que, no hay duda de que Arturo

Herrera recibirá el 2022 despachando en
la oficina central del Banco de México. De
lo que hay duda es de cómo se llevará con
su ex subordinado Gerardo Esquivel con
quien dicen los chismes de Palacio no aca
bó muy bien la relación.
Pero lo que sí es una realidad es que el

nuevo secretario de Hacienda, Rogelio Ra
mírez de la O, va a llegar con las manos
amarradas a la dependencia.
Ya tiene sobre su escritorio ese largo

catálogo de órdenes dictadas por alguien
que, no solo no tiene los conocimientos
técnicos mínimos para entender la econo
mía, sino que tampoco ha mostrado algu
na dosis de sentido común.

Como Moisés cuando bajó del Mon
te Sinaí con las tablas de Los diez man

damientos, así López Obrador reci
be a Ramírez de la O con sus propios
mandamientos:

No subirás los impuestos, aunque las fi
nanzas públicas lo necesiten. Honrarás la
promesa de no incrementar los precios de
los combustibles, aunque hoy estén más
caros que nunca. No endeudarás al país,
aunque se haya incrementado enorme
mente la deuda sin ayudar a la gente en
la pandemia.
Aumentarás las pensiones a los adultos

mayores y a los ninis, aunque los ingresos
no alcancen. Respetarás la voluntad del
líder de que no se devalúe el peso fren
te al dólar. Y la más importante, honrarás
al presidente López Obrador sobre todas

las cosas.

Ramírez de la O conoce muy bien a Ló
pez Obrador, quizá sepa cómo capotearlo
para que se aplique una política fiscal correc
ta y que desde las mañaneras el Presidente
pueda convencer a su feligresía que ha cum
plido con todas sus promesas de campaña.
Total, si alguien le cree a López Obra

dor que su política económica ha dado
muy buenos resultados seguramente le
pueden creer cualquier cosa.
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MEXICO SA
Relevo en la Secretaria de Hacienda

Sale Herrera; entra Ramírez de la O
CARLOS FERNANDEZVEGA

CANTADO SEMANAS ATRÁS con
cluido el proceso electoral, con la va
cunación al alza, la pandemia a la baja,
la reactivación económica cada vez
más notoria y el inicio de la segunda

mitad de su mandato, finalmente el presidente
López Obrador procedió a oficializar el cambio
de mando en la Secretaría de Hacienda: se va el
fantasma Arturo Herrera y llega Rogelio Ramírez
de la O, un especialista en cuestiones económico
financieras que asesora a Andrés Manuel desde
hace casi dos décadas. De hecho, en su primer
intento por llegar a la Presidencia el tabasqueño
lo anunciaba como su futuro titular en la citada
dependencia.

RAMÍREZ DE LA O (egresado de la UNAM, con
un doctorado en la Universidad de Cambridge,
Reino Unido) es el tercer secretario de Hacienda
de la temporada. El primero fue Carlos Urzúa,
quien no aguantó el paso, resultó ser una suerte
de neoliberal vergonzante (de 2000 a 2003 fungió
como secretario de Finanzas del gobierno del Dis
trito Federal, con el propio Andrés Manuel) y ter
minó al servicio del último secretario de Gober
nación del Borolas, Alejandro Poiré (ex director
del Cisen y acérrimo enemigo de AMLO), porque,
según dijo, "durante mi gestión mis convicciones
no encontraron eco". Lo relevó Arturo Herrera,
hasta entonces subsecretario de la citada depen
dencia (por cierto este funcionario también relevó
a Urzúa en la Secretaría de Finanzas del gobierno
del DF), quien ahora apunta para ser el goberna
dor del Banco de México (lo tiene que ratificar el
Senado de la República), en donde todavía despa
cha el peñanietista Alejandro Díaz de León.

AL HACER EL anuncio oficial, el presidente
López Obrador dijo que "en este segundo tramo
de gobierno queremos mantener después de las
elecciones federales para la integración de la nue
va legislatura la estabilidad macroeconómica, la
política económica que nos ha dado muy buenos
resultados porque, a pesar de la pandemia, la
crisis se ha ido superando; vamos saliendo, lo
hemos hecho mejor, con todo respeto, que en
otros países, y no nos hemos endeudado, esto es
importantísimo: todos los países, casi todos, con
la pandemia, recurrieron a contratar deuda, noso
tros no lo hicimos".

EN EFECTO, COMO se ha comentado en este es
pacio, la Cepal advierte que se ha acelerado la ten
dencia alcista de la deuda pública en la región ante
un escenario fiscal complejo. El débito aumentó
considerablemente durante todo 2020, arrastrado
por los déficits fiscales históricos que se registra
ron luego de la puesta en práctica de los paquetes
de asistencia dirigidos a la población y las empre
sas. Al concluir ese año la deuda pública bruta del
gobierno central alcanzó en promedio 56.3 por
ciento del producto interno bruto en América La
tina, cifra 10.7 puntos porcentuales superior (con
relación al PIB) a la registrada al cierre de 2019, y
en algunas naciones roza 100 por ciento.

SE TRATA, DIJO López Obrador, de un cambio
"para bien de nuestro país. Ahora vamos a tener
tranquilidad porque el movimiento que nos puso
aquí en la Presidencia salió bien en las elecciones,
vamos a tener la mayoría para que se cuente con
el presupuesto que se requiere. El Congreso, en
particular la Cámara de Diputados, tiene como
facultad exclusiva la autorización del presupuesto
y se necesita la mitad más uno, una mayoría sim
ple, y eso ya se logró el domingo pasado. Esto nos
permite, no sólo tener la seguridad de que vamos
a contar con el presupuesto suficiente para finan
ciar los programas de desarrollo y de bienestar,
sino que también podemos hacer una proyección
de presupuesto multianual hasta el 24, porque
en el caso de las pensiones a los adultos mayores
van a ir aumentando poco a poco hasta que en
enero de 2024 el adulto mayor reciba el doble de
lo que está recibiendo en la actualidad, pero para
eso requerimos hacer una proyección de ingresos
y también de cómo vamos a ir aumentando el
presupuesto en cada una de las partidas. Que no
haya nerviosismo, que no haya incertidumbre, que
se lleve a cabo este relevo de manera ordenada;
seguiremos con un gobierno eficiente, austero y
sobrio, y que el presupuesto le llegue de manera
directa a la gente".

Las rebanadas del pastel

LA YUCATECA DULCE María Sauri, ex dirigen
te nacional del tricolor, uno de los dinosaurios de
ese partido y actual presidenta de la Cámara de
Diputados, ayer despertó con vena chistoretera: el
PRI, dijo, "no es el Judas de México". ¡Y se quedó
tan tranquila!
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Arma AMLO equipo económico propio: Herrera
y Ramírez de ¡a O #Madero y Corral el autoengaño
ff Suprema Corte amarra las manos a Lorenzo

ENRIQUE GALVAN 0CH0A

ARTURO HERRERA VA al Banco
de México como gobernador. Ro
gelio Ramírez de la O lo substituye
en la Secretaría de Hacienda (es el
tercer secretario de Hacienda del

sexenio, el primero fue Carlos Urzúa). Ya había
adelantado el presidente Andrés Manuel López
Obrador que después de las elecciones habría
cambios en su gabinete; éste es el primero,
probablemente habrá mas. ¿Quién es Rogelio
Ramírez de la O? Es economista de prestigio,
egresado de la UNAM; tiene un doctorado de
economía de la Universidad de Cambridge, con
ferencista internacional, consultor. Tiene una
larga relación con el presidente López Obrador.
Formó parte del gabinete que integró después
del fraude electoral de 2006, con el cargo
de asesor. Otros personajes del gabinete del
"presidente legítimo" fueron Octavio Romero
Oropeza, actual director de Pemex, y Claudia
Sheinbaum, la jefa de Gobierno. De aquel equi
po original proviene Ramírez de la O.

CON ESTOS MOVIMIENTOS y el reciente
nombramiento de Tatiana Clouthier en la Se
cretaría de Economía, López Obrador integró
ya un equipo económico con sello propio. El
Banco de México tiene la responsabilidad cons
titucional de mantener a raya la inflación, pre
cios bajos, no gasolinazos. El peso es compe
tencia de la Secretaría de Hacienda, sostenerlo
en un nivel adecuado, no devaluaciones. Banco
y Hacienda forman un comité que comparte
esta responsabilidad. Herrera y Ramírez de la
O llegan en un momento en que la economía
va saliendo lentamente de la peor crisis de su
historia, pero cuando los peores días quedaron
atrás.

Autoengaño
CRUDO, OBJETIVO EL comentario del ex
presidente nacional del PAN, Gustavo Ma
dero: "Los que queríamos frenar a Morena...
¡tenemos muy poco que celebrar! Es un au
toengaño afirmar que le quitamos la mayoría
calificada a AMLO para impedirle modificar la
Constitución. La verdad es que en 2018 tam
poco ganaron esa mayoría calificada. Aunque
nos duela reconocerlo, Morena y sus aliados
seguirán aprobando el presupuesto, todas las
iniciativas y cambios legales que quieran, con
sus propios votos (igual que ahora), y podrán

modificar la Constitución y los nombramientos
si convencen a unos cuantos legisladores del
PRI o MC (igual que ahora)". El gobernador de
Chihuahua, Javier Corral, agregó un comen
tario a la opinión de Madero publicada en El
Heraldo local: "Entre las peores cosas que hay
en la política: el autoengaño. En sentido con
trario, como cauce para mejorar, la autocrítica.
Este artículo pone el dedo en esa llaga: cómo se
están magnificando los resultados de la alianza
Prian, y en otros casos la distorsión, como
autoengaño". Lo peor es que ahora Claudio X
González les anda exigiendo cuentas zAlito,
Marko y el Chucho.

Sin defensor

EN MAL MOMENTO el gobernador de Ta
maulipas, Francisco García Cabeza de Vaca,
se deshizo de los servicios del penalista Alonso
Aguilar Zínser. En un comunicado anunciaron
"que al haber concluido la etapa contemplada
en el contrato de prestación de servicios pro
fesionales que tenían celebrado, y en virtud de
que no llegaron a un acuerdo en las condicio
nes de la relación profesional, han decidido no
renovar el referido contrato". El despacho del
penalista tiene fama de cobrar mucho dinero,
pero es lo que le sobra al gobernador. Mal mo
mento de romper la relación, porque el diputa
do Gerardo Fernández Noroña, que seguirá en
la cámara, fue relegido, dice que el gobernador
no tiene fuero, ya no estarán los diputados
panistas que lo protegían en el Congreso local,
porque perdieron la elección frente a los de
Morena y aliados. No tiene dudas el diputado
Fernández Noroña de que el gobernador ta
maulipeco será el próximo que pise la cárcel.

No más dinero

MEMORABLE DECISIÓN DE la Corte en
el sentido de que el INE deberá realizar las
consultas sobre el juicio de los ex presidentes y
la revocación del mandato presidencial con el
presupuesto que ya tiene. Le amarró las manos
a Lorenzo Córdova.

Twiteratti

¿LOS MESEROS DE la Condesa llegaron en
barco o en avión?

Escribe @miguelmirandamx

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Aquí le pasamos de primera mano la información detallada de
la adquisición que Pemex Internacional (PMI) hizo de la refi
nería Deer Parle, elaborada por el banco de inversión Barclays,

que aquí dirige Enrique MartínezOstos, establece 6 grandes rubros: la
transacción valuada en un total de 863millones de dólares, incluyendo
el valor "normalizado" del inventario de petróleo que proporcionó el
propio Pemex, con base en los precios que le fueron proporcionados
por la firma especializada en energía IHS Markit, que dirige Lance Uggla

En los considerandos de la transacción se

incluye O dólares en efectivo para Shell; 490
millones de dólares de deuda con terceros,
de los cuales la mitad corresponden a Shell,
que preside Ben van Beurden, en calidad de
socio vendedor a Pemex; otros 106 millones
de dólares en efectivo correspondiente al re
pago de Shell de préstamos recibidos en esa
refinería; 224 millones de dólares correspon
dientes al valor de inventarios de petróleo
que proporcionalmente correspondían a la
firma holandesa; 23 millones de dólares en
pasivos de pensiones; y 20 millones en efec
tivo por la adquisición de productos refina
dos terminales al momento de la operación.
Un aspecto fundamental que señala

Barclays, en base al reporte entregado a
Pemex por Solomon Associates, es el valor
de reemplazo por 6.4 mil millones de dóla
res que tiene Deer Park, lo cual se recono
ce como uno de los beneficios estratégicos

para la petrolera mexicana para procesar
con mayor eficiencia el crudo pesado Maya
como abasto natural y lograr una mayor in
tegración más amplia en su sector industrial.
Del acuerdo quedó excluido el acceso a la red
petroquímica de Shell en el Complex texano,
lo cual será objeto de otra transacción.
Barclays apunta que dicha operación

incluye un acuerdo de abastecimiento de
crudo a 15 años por parte de Shell Trading
US Company (STUSCO), a cargo de John Di
mech, con un promedio +/ 5% de 200 mil
barriles diarios de petróleo no proveniente
de México, suministro que PMI podrá redu
cir cada tres años hasta 100 mil barriles dia
rios pero pagando por reducción anticipada
desde 190 millones de dólares a STUSCO en
el año 3 hasta 50 millones de dólares a lo
largo de 15 años.

Shell asume la cobertura de hasta 600

millones de dólares en pasivos ambientales,

y apunta que existen elementos naturales
de incertidumbre macroeconómica por la
demanda en el largo plazo de combusti
bles lo cual puede reducir los márgenes de
utilidad.

Deer Park, señala Barclays, es rentable,
pero para obtener tal resultado requiere
mantener los planes de inversión y moder
nización establecidos. Mañana más detalles.

Alcaldes Aliancistas; el Concilio de Co
yoacán. Este viernes el candidato ganador
por la alcaldía de Coyoacán, Giovani Gutié
rrez, invita a una reunión con los alcaldes de
la alianza Va Por México para crear una coa
lición institucional con una agenda ciudada
na y de recuperación económica común en
las alcaldías que le fueron arrebatadas a Mo
rena. Cariñosamente hay quienes le dicen
que será una "MiniConago", pero ya tendrá
una denominación propia. Lo importante
es que ahí estará por Cuajimalpa el reelecto
alcalde Adrián Rubalcava, Lía Limón por
Alvaro Obregón, Margarita Saldaña por
Azcapotzalco, el también reelecto San
tiago Taboada por Benito Juárez, Sandra
Xantall por la Cuauhtémoc, Luis Gerardo
Quijano por Magdalena Contreras, Mau
ricio Tabe por Miguel Hidalgo, Alfa Gon
zález por Tlalpan. Estas demarcaciones
aportan el 86.7% del predial de la CDMX,
pero reciben mucho menos de ello en obra y
servicios públicos... y ése es un tema común
que abordarán a Claudia Sheinbaum.
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Hay una fascinación por el
futuro. A la humanidad

siempre la han acompaña
do los adivinos. Hoy se les llama, en
muchos ámbitos, el de la economía
incluido, pronosticadores.

La gran mayoría de las preguntas que nos
hacen a los economistas tienen que ver con el
futuro: ¿cuánto crecerá la economía?, ¿cuál será
la inflación?, ¿cómo terminará el tipo de cambio?,
¿qué pasará con las tasas de interés?, ¿cuántos em
píeos se crearán?, ¿cuál será el aumento en los sa
iarios?, ¿qué pasará con el precio del petróleo?, etc.

Hoy, después de la recesión del año pasado,
la pregunta más socorrida, en torno a la cual ya
hay todo un debate, es ¿cuánto crecerá la eco
nomía?, pregunta que tiene tantas respuestas
como economistas la responden, lo cual quiere
decir que no hay una sola y que las diferencia
entre unas y otras son considerables.

La encuesta sobre expectativas económicas
que tomo como referencia es la que el Banco de
México levanta mes tras mes entre los especia
listas en economía del sector privado. Según la
media de las 35 respuestas recibidas en la encues
ta de mayo, en 2021 la economía mexicana crecerá
5.16 por ciento. La expectativa más optimista es
6.70,29.8 por ciento mayor que la media. La más
pesimista es 3.88,24.8 por ciento menor que la
media. ¿Cuál será la buena? Ninguna, sin olvidar

que en la encuesta de junio, que se levantará a fi
nales de junio y se publicará el primero de julio,
las expectativas cambiarán, poco, pero lo harán.
Lo que más me llama la atención cuando

se discute el tema del crecimiento son algunas
afirmaciones sin ningún fundamento económi
co, como es el caso de ésta: si el consumo de las
familias, el gasto del gobierno y las exportacio
nes crecen la economía crecerá, como si el creci
miento de la economía dependiera de estas tres
variables: consumo de las familias, gasto del go
bierno y las exportaciones.

El crecimiento de la economía se mide por
el comportamiento de la producción de bienes
y servicios para el consumo final, el Producto
Interno Bruto, PIB, producción que depende,
no del consumo de las familias, no del gasto del
gobierno, no de las exportaciones, sino de las
inversiones directas, que son las que producen
bienes y servicios, crean empleos (para produ
cir alguien debe trabajar), y generan ingresos (a
quien trabaj a se le paga).

Si el crecimiento de la economía se mide por
el comportamiento de la producción, entonces
el mismo no puede depender, ni del consumo de
las familias (una cosa es consumir y otra produ
cir), ni del gasto del gobierno (una cosa es gastar
y otra producir), ni de las exportaciones (una
cosa es vender y otra producir), por más que se
consuma lo producido, se gaste en comprar lo
producido, se venda lo producido.

Primero se produce y luego, ya sean fami
lias, ya gobiernos, ya extranjeros, se compra y
se consume.
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PLANTA TRIDONEX

Bllillcrpone queja
laboral contra México

La Representante Comercial
de EU, Katherine Tai, y el se
cretario de Trabajo, Marty
Walsh, hicieron una solicitud
formal a México para que revi
se si a trabajadores de la plan
ta de autopartes de Tridonex,
en Matamoros, Tamaulipas,
se les negó la libre negociación
colectiva laboral. Bajoel nuevo
TMEC ya suman dos denun
ciasen menos de un mes.

OPERACIÓN BURSÁTIL

Santander seguirá en
la BMV y \ne\a York
Luego de semanas de planear
desde España el desliste de
Banco Santander de la BMV y
la de Nueva York, el consejo
de administración decidió el
martes mantener ala institu
ción en ambas casas bursáti
les, por lo que la oferta públi
ca de recompra de acciones a
los inversionistas individua

les ahora quedará en un ca
rácter de oferta volun taria

ESPERA AUTORIZACIÓN

Xignux alista compra
de SP\ Transformer

Será para la segunda mitad del
año cuando Grupo Xignux, que

preside Eugenio Garza He
rrera, cierre la compra de la fa
bricante de transformadores
SPX Transfbrmer Solutions. El

grupo está a la espera de que las
autoridades den el visto bueno

para finalizar la adquisición de
la filial en la que mantiene una
coinversión con GE.

DEL 14 AL 26 DE JULIO

Alianza del Pacífico
tendrá foro de pymes
Nos contaron que del 14 al
26 de julio se llevará a cabo
de manera virtual la nove
na edición del Foro de Em

prendimiento e Innovación
de la Alianza del Pacífico

LAB4+2021, que representa
una gran oportunidad para
promover la capacidad expor
tadora de pymes mexicanas.

ENERGÍA SOLAR
Banverde estructura

préstamo de 57 mdd
El fondo especializado de ener
gía fotovoltaica Banverde es
tructuró un préstamo sindica
do de 57 mdd para financiar la
compra de proyectos solares de
pequeñaescalaenel país. Seen
focaránen clientes con tarifas
mensuales de 50 mil a 500 mil

pesos que no tienen que inver
tir capital inicial en la adquisi
ción de sus sistemas solares.

Fecha: 10/06/2021

Página: 18

Area cm2: 145

1 / 1

Columnas Económicas

Inversiones /Redacción

Redacción

Costo: 17,690

Página 3 de 5



Necesito cinco
minutos

Aceptar la angustia profesio
nal no es señal de debilidad. Es

más, si desde la empresa no se
asume la ansiedad de los colaboradores, no
habrá semáforo verde ovacunas que alcancen
para recuperar el negocio o la economía.
El burnout, síndrome de estrés crónico en

el lugar de trabaj o, es una enfermedad que re
duce la eficacia profesional de las personas.
México, según la OMS, sufría más estrés la

boral que China o Estados Unidos. La NOM

035 de 2019 se implemento para que los em
pleadores identificaran, analizaran y previ
nieran los factores de ansiedad. Pero, en el
proceso de entender cómo lograrlo vía pro
gramas de bienestar, llegó esta pandemia y
aumentó nuestra angustia Primero tratamos
de alejar la enfermedady vino el duelo por la
pérdida de vidas, luego se luchó por conservar
el empleo y sobrevivir al aislamiento. Ahora
viene el regreso a la absoluta incertidumbre
de la nueva realidad.
"Cada colaborador enfrenta una situación

a nivel personal, profesional y familiar dife
rente, aveces en el home office y otras veces
en la oficina, por el gran reto de las empresas
es llevar los programas de bienestar a un ni
vel de personalización máximo", me dijo Jo
sé Mársico, CEO de Body Systems, empresa
de wellness corporativo.
Si queremos productividad, necesitamos

"genuinamente dar permiso a nuestros cola

boradores de tomar cinco minutos para el ali
vio de la tensión", me dijo José. En este tiem
po, me explicó, se pueden reducir 98 por cien
to de las toxinas del cuerpo vía respiración,
movilidad articular y ejercicios de atención
plena, además de elevarlos neuroquímicos
positivos para liberar el estrés.

En 2017 la OMS estimó que la depresióny la
ansiedad le costaban a la economía mundial un
billón de dólares al añoen pérdidas de producti
vidad. Sise contempla el impacto global acumu
lado de todos los trastornos mentales, lapérdida
de la producción económica mundial puede as
cender al6.3 billones en 2030, según el WEF y la
escuela de salud pública de Harvard.
Dentro de los factores de riesgo a la salud

mental en la empresa están las políticas in
adecuadas de seguridad y protección de la sa
lud, horarios rígidos de trabajo, falta de clari
dad en los objetivos y prácticas ineficientes de
comunicación, según Willis Towers Watson.
Ahí, una suerte de receta para prevenir la an
siedad en la empresa (y me atrevería a decir
que también en las escuelas y el gobierno).
"Necesitamos atender de forma inmedia

ta los problemas de salud mental, sin olvidar
que vivimos en un cuerpo físico que venía de
enfermedades crónicas por sedentarismo, so
brepeso y obesidad", me dij o José.
Los líderes necesitan invertir y entender,

desde su vulnerabilidad, que cuando logramos
un balance físico y emocional, también pode
mos ser más creativos, más innovadores, más
profesionales, más productivos y resilientes
para enfrentarlo que sea que venga
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Las sobras no bastan

Al final de un artículo muy circu
lado (¿Es el Presidente de Mé
xico una amenaza a su demo

cracia?), que publicó el sábado el prestigioso
diario estadunidense The Wall Street Jour

nal, viene una cita que ilustra perfectamente
por qué López Obrador sigue tan popular y
la oposición no logra remontar lo suficien
te. Una ama de casa de Campeche que recibe
apoyos en efectivo comenta: "Antes que [Ló
pez Obrador] asumiera el poder, una sentía
que [el gobierno] te daba las sobras".

Es interesante notar que la muj er no está
diciendo que no recibió apoyo en el pasado. Su
crítica es de carácter emocional. Habla de có
mo se sentía al recibirlo. Está claro que su im
presión es que los gobiernos anteriores la tra
taban mal, de una manera condescendiente;
que no le daban un trato digno. Al referirse a
las sobras, está sugiriendo que alguien más se
estaba llevando la mejor parte, lo que implica
que se estaban aprovechando de ella. Puede
ser que la señora ahora esté recibiendo más
dinero que antes, pero el punto más relevan
te es que antes se sentíahumilladay ahora no,
de ahí su simpatía hacia el Presidente.
Mi impresión es que millones de mexica

nos se sienten igual que la mujer campechana
del artículo y que mientras López Obrador
sabe muy bien cómo conectar con ellos y ellas,
gran parte de la oposición no. Muchos ven a
los pobres como ignorantes y manipulables.
Por lo mismo, les hablan como si fueran infe
riores. Y no solo es la oposición, varios miem
bros de las llamadas élites también padecen
de esta actitud de superioridad.
Varios analistas han calificado los resulta

dos de la elección del domingo como una gran
derrota del Presidente. Yo difiero. No cabe du

da de que la oposición ganó terreno en Ciudad

de México y en el Congreso, y de que Morena
requiere alianzas para alcanzar la mayoría
simple. Es un hecho que el gobierno de López
Obrador acabó con menos poder que antes
para impulsar su agenda. Pero para mí la sor
presa es que no le haya ido peor. Estamos sa
liendo de lapeorcrisis económica engeneracio
nes; cientos de miles de mexicanos han muerto
por la pandemia; la violencia está rampante. Era
para que la oposición hubiera arrasadoy no per
dido 11 de las 15 gubernaturas en disputa.
En mi opinión, buena parte de la explicación

de porqué no le fue mal al partido del Presiden
te y no tanbien a la oposición radica en la sen
sación de la muj er campechana del artículo. Lo
sutil importa, y mucho. Un trato despectivo
puede tener más peso que cualquier política
económica o social. El famoso dicho de que la
forma es fondo se aplica perfecto en este caso.
Si hay duda del poder de las formas y del

lenguaje, el caso de Estados Unidos es un
buen referente. Trump ganó la presidencia
no por sus propuestas, sino porque supo cómo
dirigirse a la población que se sentía margina
da. Los hizo sentir escuchados; tomados en
cuenta. Si la oposición quiere reconectar con
las bases de López Obrador tiene que apren
der a tratarlas con mayor respeto.
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"Relatos y reflexión económica"
En 1929 fue el crecimiento descontro

lado del crédito para la especulación de
valores bursátiles, gracias a la elimina
ción de la fiscalización del gobierno de
rivado de la política ultraliberal del go
bierno. Esta explicación del origen de la
crisis contrasra con la mayor parte de
[as explicaciones que parten de la teo
ría económica neoclásica que señala que
ía oferta de bienes había ya excedido la
demanda y que la caída de la bolsa fue
el reflejo del necesario ajuste en el mer
cado de valores. Esta forma de entender
las cosas no explica por qué el mercado
orientó, en ios años previos a la crisis,
ios capitales hacia los valores bursátiles,
y adolece de dogmatismo pues en su cui
to a la ideología de mercado es incapaz
de cuestionar siquiera a esta instancia
impersonal que denominamos mercado
como máximo regulador de la actividad
económica, mucho menos se atrevería a
plantear que la desregulacíón a ultran
za de la cuenta de capitales (sin ningún
tipo de controles de salida y mucho me
nos de entrada) y la liberaiización finan
ciera tienen algún tipo de responsabili
dad en el desencadenamiento de la ma

yor crisis económicafinanciera hasta en
tonces conocida. Este paradigma señala

que i a causa última de la crisis se en
cuentra en un proceso de sobreproduc
ción de capital o sobreacumulación (que
tiene que ver con ei exceso de capital en
relación con las posibilidades para em
plearlo y no necesariamente con una so
breproducción de mercancías). Así, como
consecuencia del descenso de la rentabi

lidad en la actividad productiva, los capi
tales se orientaron a la inversión de car

tera, a capitales que presentaban tasas
mayores de rentabilidad y a corto plazo,
y que fueron financiados cada vez más
con créditos sin más respaldo que la ac
ción que se compraría con ellos.
En suma, es interesante que se pre

sente una explicación de la crisis de
1929 que salga de la dicotomía de es
tos dos paradigmas de cientificidad que
son las dos explicaciones más recurren
tes. Es interesante destacar cómo en el

desarrollo de le depresión de la década
del93D, las teorías económicas domi
nantes —así como los responsables de
la política económica— tardaron tanto
en aceptar que sus cuerpos teóricos no
daban cuenta de la coyuntura que se vi
vía, y que por tanto no podían seguir es
perando que la recuperación llegara por
sí sola, es decir, dejándola en manos del

mercado. Esto muestra que muchas ve
ces los paradigmas teóricos se convier
ten en un obstáculo para comprender las
realidades cambiantes.

La descripción correspondiente ai pe
riodo en el que se desarrolló la segunda
guerra mundial aborda detalladamen
te no sólo ei comportamiento econó
mico que tuvieron ios países involucra
dos (especialmente el crecimiento de su
producto), sino también las motivacio
nes económicas que se encuentran de
trás del conflicto armado, trascendien
do el discurso oficial que hace referen
cia preeminentemente a i a lucha contra
el fascismo. La repartición del mundo y
ei acceso ilimitado a recursos necesarios

para la industrialización y para buscar
recuperar, acceder o mantener la he
gemonías son elementos centrales para
entender esos agitados años. En el libro
estos elementos son abordados explíci
tamente y con claridad, y no quedan ni
excluidos ni re legados. Ei desarrollo de
los países como México, en ese entonces
llamados de tercermundo es muy ilus
trador. Si bien muchos estudiosos han
destacado ya que una de las barreras
para el crecimiento más sostenido de
estos países, que se pudiera traducir
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efectivamente en un desarrollo econó

mico, estribó en el deterioro de los tér
minos dei intercambio (entre ellos se
encuentran los desarroilistas e incluso

algunos teóricos de la dependencia), la
explicación de tas causas de ese deterio
ro varía mucho de una interpretación a
otra, interesante también es la forma co

mo es abordado el tema de la crisis que
sufre el Estado de bienestar, en la me
dida en que se creía que ei capitalismo
había superado ya este inconveniente.
Cómo se entra en una recesión generali
zada y el mercado muestra signos de sa
turación. Igualmente interesante es ad
vertir que muchas de las técnicas utili

zadas en ios años setenta para orientar
e incrementar constantemente el consu

mo siguen siendo utilizadas hoy en día:
tal es el caso de la obsolescencia progra
mada y la obsolescencia percibida, que
si bien resultan eficaces para elevar en
ciertos momentos ios niveles de rentabi
lidad, resultan insuficientes cuando se
trata de evitar una crisis •
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BanCoppel mejora en 2022 de IMOR y ganancias,
reservas 340 mdp y más con Pymes
Le platicaba del brinco que ha tenido la moro
sidad en BanCoppel, resultado del impacto
que la crisis ha dejado en los bolsillos de las
familias.

Hasta abril los incumplimientos se eleva
ron al 14% y hasta 22% en el crédito al consu
mo de ese banco con 15 años de historia.

No hace mucho asumió su timón Carlos

LópezMoctezuma, ex CNBV y luego BBVA de
donde Rubén Coppel presidente del banco lo
reclutó.

Si bienla mora se elevó sobre todo en tarje
ta y créditos personales, el propio LópezMoc
tezuma hace ver que en su caso, por el seg
mento al que se va que es el informal, históri
camente sus niveles del IMOR son elevados.

Se llegó al 20% en 2020 y 2019 terminó en 7%.
Y es que para un plástico ni siquiera se exige
comprobante de ingresos.

Con los programas de apoyo de la CWRV de
luán Pablo Graf y a los que se acogieron
750,000 Chentes se pateó 3 ó 4 meses el pro
blema de la coyuntura, pero además se crea
ron L 600 mdp en reservas, de las que aún que
dan 340 mdp. Su equipo de riesgo estima que
no se utilizará todo, ya que se percibe cierta
mejora.

Además BanCoppel dispone de una red de
cobranza que visitan cada mes a los 14 millo
nes de clientes activos.

En ese sentido para 2022 se espera regresar
a un IMOR sobre 10%, más cercano al de la

prepandemia. Igual deberán incrementarse
las ganancias que cayeron en 2020 y lo harán
en 2021.

Pese a todo, su índice de capitalización es
del 21%, el de cobertura de 103% y su captación
subió de forma anual 30% para llegara 91 mdp
en abril. En ese sentido se cuenta con liquidez,
lo que no tienen otros bancos.

Obvio ante un eventual proceso de conso
lidación, BanCoppel se reporta listo para apro
vechar. Ya de entrada empuja fuerte el crédito
empresarial, básicamente Pymes medianas y
grandes. Ahí adquirieron cartera de Famsa de
Andrés Ochoa. López Moctezuma hace ver
que habrá un resultado muy rentable.

Se conoce también el énfasis que BanCo
ppel busca dar al negocio digital, no sólo para
hacer transacciones, sino para captar y ofrecer
productos, máxime la presencia de las Fintech
de pago y la competencia en consumo.

Obvio la red física que hoy se tiene no se
descuidará. Hay 1,600 tiendas de Coppel, y en
1,300 de ellas hay banco.

Así que BanCoppel en la ruta de remontar
el bache.

INTERJET RETRASO PARA
NEGOCIAR CON ARRENDADORAS

Le platicaba que Interjet de Miguel Alemán y
que representa Alejandro del Valle no ha reci
bido las notificaciones de la j uez para iniciar el

concurso mercantil que solicitó por cierto uno
délos acreedores. El IFECOM de Edgar Bonilla
también está listo. Segün esto la táctica dilato
ria busca abrir un impasse para negociar antes
con las arrendadoras de aviones. Al costo.

FIESTA AMERICANA VACATION
AMENAZA DE FRAUDES

Los dehtos cibernéticos están en jauja. Resul
ta que la clientela de Pbsadas que dirige José
Carlos Azcárraga está amenazada, puntual
mente en lo que es Fiesta Americana Vaca
tion. Con idéntica papelería, llamadas estan
darizadas e información confidencial de la

membresía que los hampones sustrajeron, se
promueven ofertas inexistentes. La compañía
ya hizo alguna advertencia, pero se cree que
debería ser más enfática.

LLEGA RAMÍREZ DE LA O
Y EN PEMEX Y CFE QUIZÁ
Ayer se confirmó lo que aquí le adelanté. Ar
turo Herrera será la propuesta en Banxico para
relevar a Alejandro Díaz de León y su lugar en
la SHCP lo ocupará Rogelio Ramírez de la O.
Según esto el economista condicionó su llega
da a la salida de los actuales titulares de Pe

ni ex y CFE. Veremos si esto también se da.

@aguiLar_dd
albertoagui lar (Sdo nd irte ro.mx
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CORPORATIVO

CRISIS POR
PATRULLAS
EN TOLUCA

Casofin es ta en la mira de la 4T por el
aiTendamiento de unidades a sobreprecio en
territorio mexiqueme

os cuestionamientos por la renta de patru
llas en Toluca han ido en escalada. Apenas
en marzo Andrés Manuel López Obrador
instruyó a la secretaria de la Función Públi
ca, Irma Erándira Sandoval, a to ma r nota
sobre el contrato otorgado por el Ayunta
miento de Toluca, de Juan Rodolfo Sán

chez Gómez, y donde extendió el exhorto a las autoridades
del Estado de México y actuar para aclara reí sobrecosto.

Mientras eso ocurre, el contrato sigue su curso, vence el
último día de2021. El presidente municipal de Toluca, Sánchez
Gómez, tenía apenas unos meses al frente cuando su admi
nistración lanzó la convocatoria para arrendar400 patrullas.
Tras descalificara los competidores,CASoluciones Financieras
SAdeC.V. (Casofin) se quedó con la miilonaria asiqnación.

Casofin, propiedad de la famil ia Mena, léase Sergio Mena
Abascal, Mario Mena Palacios, Sergio Mena Palacios, Ma
rio Mena García y la empresa Plantee SA de CV,según actas
del Registro Público, ha proveído a la administración pública
algún bien o servicia en pocas ocasiones.
El recuento señala que además del contrato DGA/
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RM/048/2019, firmado con Toluca,
la compañía ha obtenido otras cuatro
asiqnaciones desde 2015, tres por
adjudicación directa,y una más por
licitación pública.
Aunque unadesusobligaciones

es garantizar que los bienes utili
zados y entregados estén libres de
defectos o vicios ocultos, o de cual
quier otra fa Hay garantizar la calidad

durante los 28 meses del contrato con la Dirección General

de Seguridad Pública de Toluca, a las unidades no se les ha
dado mantenimiento y presentan fallas que no se atienden con
prontitud, denunciaran hace unos días elementos de la policía.

La acusación fue presentada, ante las autoridades del
Estado de México, por un qrupo de uniformados q ue ha visto
mermada su labor qracias al incumplimiento de contrato de
Casofin. Los policías piden que el nuevo alcalde, Raymundo
Edgar Martínez Garbajal, de la coal ición PRIPANPRD, revise
el convenio que entregó el actual presidente municipal y de
ser necesario, que sea rescindido.Todo indica queCongreso
mexiquense deberá realizar una amplia investigación para
descartar tráfico de influencias ó corrupción por parte de la
familia Mena y el munícipe saliente, amén de esclarecer el
probabledaño al erario,yyase habla de inhabilitaral contratista.

LA RUTA DEL DINERO

En cuestión de manejo de residuos hay mucho por hacer,
ya que en México se generan al día 102 mil 895 toneladas de
resid uos, 53.1 millones al año, de las cuales sólo se recolecta
84 por ciento. Grupo lndi.de Manuel Muñozcano, empresa
mexicana especializada en construcción e infraestructura,
llevará a cabo el webínor"Un Mundo Residual", para hablar
de los impactos ambientales que podemos mitigary cómo
contribuir a la cadena del reciclaje... Como le adelante, el
Presidente propondrá al Senado que el próximo qobernador
de Banco de México sea Arturo Herrera Gutiérrez.

E! Congreso
mexlqiiense

deberá realizar

una amplia
investigación
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La nominación de Herrera por parte del Presidente,
si bien nofiie sorpresiva, sí fue adelantada, pero
tui/o como propósito dar certeza a los mercados

I próximo Gobernadordel Banco de México,
Arturo Herrera, dice que nadie necesita

j convencerlo de cuidarel poder adquisitiva
del peso inexicanocuando tome posesión
al frente de la política monetaria del país
el 1 de enera de 2022, de acuerdo con lo
que me dijo en entrevista pocos minutos

después de que el presidente Andrés Manuel López Obrador
lo nominara para suceder a Alejando Díaz de Leén al frente
del instituto central:"ES lo mismo que yo he venido diciendo
(...) señalando que el respecto irrestricto del lado de Hacienda
de la autonomía del banco central es uno de los anclajes de
la estabilidad económica y financiera".

Comenta que, bajo su mandato, insistirá en el desarrollo
armónico del sistema financiero: "bajo la conducción de
Alejandro Díaz de León se dio un paso muy importante
con la introducción del CoDi, pero ahora hay de verdad que
profundizaren eso. Ese será uno de los temas en los que yo
pondré importancia".

La nominación de Herrera por parte del Presidente, sí
bien no fue sorpresiva, sifué adelantada, pero esa celeridad
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  tuvo como propósito dar certeza a
los mercados.

El secretario era uno de los perfiles
esperados, porque cumplía con la
doble característica de ser un eco

nomista técnicamente sólido, pero
con'dimensión social", como lo había
subrayado AM LO.

Respecto de esta característica,
Herrera señala que ha estado anali

zando el tema de los "impactos distributivos" de la política
monetaria:"cuando se hace una política monetaria no afecta
a todos los grupos por igual,y ahora con la disponibilidad tan
importante que hay de los microdatos—lo que gasta y cómo
se afecta a cada empresa y a cada familia en particular—,
permite hacer estos estudios".

En otras palabras: las subidas y bajadas de la tasa de in
terés tienen ciertas afectaciones en la gente y en la forma en
la que manejan su flujo de efectivo, y en eso pondrá atención
como Gobernador.

El peso mexicano reaccionó sin cambios al anuncio del
Presidente. La percepción en los mercados fue de beneplá
cito por la designación, si bien nadie lo esperaba con tantos
meses de antelación. Herrera apuntó quetomará posesión el 1
de enero del próxi mo año, por lo que Alejandro Díaz de León
permanecerá hasta entonces al frente de Banxico.

No obstante, Herrera dejará la Secretaría de Hacienda en
las siguientes sema ñas, en julio, después de cerrar las sesio
nes de comité del Banco Mundial y del G20. Después de ello
renunciará para atendere! proceso de ratificación del nuevo
encargo ante el Senado.

Arturo Herrera subrayó queél cree que las criptomonedas
(como Bitcoin) nocumplen con el requisito básico defungir
como reserva de valor.

¿Te gustaría o no ver un peso digital emitido porel Banco de
México?, le pregunto. "Yo creo que loque me gustaría primero
es que lo estudiemos con cuidado", responde.

TIKTOK: ©SOVCARLOSMOTA/ WHATSAPP 5611649060

Herrera dejará
Hacienda en

julio, fuego de
las reuniones

del BM y del
G 20
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No ven cambios

regulatorios
La reconfiguración de la Cámara
de Diputados para la próxima
Legislatura y el reacomodo del
mapa político en las entidades
federativas tuvieron un efecto

marginal en el mercado energé
tico, de momento. Y en sectores
específicos, como el de hidrocar
buros, se espera que las reglas del
juego cambien poco o nada.
Una de las principales razones, si
no es que la principal, es que las
iniciativas de reformas a la Ley de
la Industria Eléctrica o a la Ley
de Hidrocarburos se encuentran

suspendidas con efectos genera
les por instancias judiciales; por

el otro lado, aún con la mayoría
calificada, el presidente no se
aventuró a impulsar reformas
constitucionales que impactarán
en el sector energético.

Tampoco ven cambios en la

discrecionalidad de la actuación

de la Secretaría de Energía ni
de la Comisión Reguladora de
Energía (CHE), esta última, en
teoría un órgano autónomo, que
está cooptada por la dependencia
que encabeza Rocío Nahle.

Aún sin que se haya imple
mentado el marco regulatorio
propuesto por la 4T, en la práctica,
la Sener y la CRE van a seguir dan
do preferencia a Pemex sobre los
jugadores de la iniciativa privada.

Pero al menos ha mejorado la
certidumbre para la inversión, al
saber que el marco regulatorio
legal, como está, deja la puerta ce
rrada para decisiones arbitrarias
como las expropiaciones.

Un órgano aliado
Otro efecto colateral que podría
derivarse del equilibrio de
fuerzas en San Lázaro es el

"blindaje" a los órganos autó

nomos, entre ellos la Comisión
Federal de Competencia
Económica, que realmente sí
ha desempeñado su papel, ha
mantenido su autonomía y ha
sido un aliado fundamental para
evitar la inequidad para el resto
de los participantes en el sector
energético.

Aunque en los últimos meses
desde Palacio Nacional se co

menzaron a enviar mensajes en

el sentido de una posible reforma
constitucional para desaparecer
órganos autónomos para que sus
funciones fueran realizadas por
secretarías de Estado, Morena, ni
siquiera sumando a sus aliados,
alcanzaría los números suficien

tes para que transitara cualquier
iniciativa en este sentido, por lo
que la permanencia de la Cofece
parece asegurada al menos du
rante el próximo trienio.

Las iniciativas dereformas 9 la Ley de la Industria Eléqtrieg o,a la Ley íte Hidrgggrburas ^encuentran suspendidas.
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LADY VARO
CINCO COSAS QUE DEBES CHECAR DE TU AUTO
PARA QUE NO TE DEJE TIRADO O EMBARCADO

LADY VARO

Adquirir un automóvil re
presenta mucho esfuerzo y
una inversión a largo plazo,
por lo que procurar invertir
tiempo, atención para

mantenerLo en buen estado y asegurar
su correcto funcionamiento, es un deber
para cada automovilista.

Las revisiones necesarias para ase
gurar un automóvil óptimo suelen lle
varse a cabo por parte de la agencia au
tomotriz donde se realizó la compra por
un periodo cercano a cinco anos. Sin em
bargo, pasado este tiempo, el cuLdado de
tu auto será responsabilidad completa
mente tuya, por lo tanto debes asegurar
te de realizarlas periódicamente con un
mecánico de confianza.

La plataforma de educación oiüine
Aprende Jnstltute, y sus expertos en me
cánica automotriz, nos comparten cuáles
son las revisiones que sí debes hacer a tu
auto después de cierto tiempo de uso.

CAMBIO DE ACEITE
Estar al tanto del estado del aceite es una

de las claves para mantener tu auto en
perfecto estado. Esto debido a que ayuda
a mantener las partes móviles lubrica
das y protegidas de la corrosión. Como
norma general, se recomienda cambiar
el aceite cada 15 md a 20 mil küómetros.

Ten en cuenta que si tu coche es anterior
al 2000, se recomienda cambiarlo con
más frecuencia: de 7 mil 500 a 10 mil ki

lómetros recorridos. La mejor manera
para revisar el nivel de aceite es con la
ayuda de una varilla. Es importante te
ner en cuenta que eJ motor debe estar
frío y sobre una superficie plana.

LÍQUIDO DE FRENOS
Tal como su nombre lo dice, el líquido de
frenos se encarga de transmitir la fuerza
con el fin de detener el vehículo. La revi 

sión conecta de este no sólo es primor
dial para el funcionamiento del vehículo,
sino también para garantizar tu seguri
dad y las de tus acompañantes. Los ex
pertos señalan que este debe cambiarse
cada dos años o bien, cuando el coche
haya recorrido de 30 mil a 40 mil kiló
metros.

FILTROS DE GASOLINA Y AIRE

Al mismo nivel de importancia que el
aceite y el líquido de frenos, los filtros de
gasolina y aire no deben omitirse al mo
mento de hacer una revisión primordial
El primero de ellos evita que lleguen im
purezas al sistema de alimentación de
combustible. Dicho filtro debe encon

trarse en buen estado y sustituirse cuan
do lo marque el fabricante, que general
mente se realiza cada 30 mil kilómetros.

El segundo elemento, el fiLtro de aire, im

pide que entre suciedad en el motor. Si
este se encuentra defectuoso, puede
ocasionar danos al motor y causar pro
blemas más grandes Se recomienda
cambiar este elemento cada E mil kiló

metros o una vez al arto, dependiendo
de] estado de tu automóvil.

LLANTAS O NEUMÁTICOS
Los neumáticos son los uniros elementos

que mantienen contacto directo con la su
perficie. Por ello, es primordial tenerlos en
buen estado todo el tiempo. Es importante
asegurarte que mantengan sus ranuras
para evitar derrapes debido a las incle
mencias del tiempo. También verifica que
no haya "chipotes" o rasgaduras en su su
perficie antes de iniciar tu viaje.

DOCUMENTOS

Aunque se trate de elementos que no re
quieren la ayuda de un experto, es su
mamente importante contar con los do
cumentos y permisos en orden para po
der circular de manera libre. Entre los

principales se encuentra la Licencia para
conducir, placas y tarjeta de circulación.
Dependiendo deJ lugar donde residas,
existen otros documentos como un cer

tificado de emisión de contaminantes,
póliza de seguro de responsabilidad vi
gente, entre otros.

(d>Lady_Varo
ladyvaro.fp@gmail.com
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Empiezan los cambios en el gabinete...

Más allá del propio cambio de
Secretario de Hacienda, sor
presivo, los tiempos se dan segu
ramente para que elnuevosecre

tario Ramírez de la O empiece a desarrollar
la Reforma Fiscaly tenga el tiempo suficiente
para poderla presentar al Congreso, y por el
lado de Arturo Herrera, primero, deberá
reforzar su visión y análisis de política rrione
taria, todo el manej o referente del BancoCen
tral, pero en este caso, será muy importante
primero, saber si reúne todas las condiciones
para poder ser Gobernador del Banxico.
Será importante ver si existe transparencia

a la hora de proponerlo al Senado, esperar el
análisis y decisión del Senado en su posible
ratificación y/o rechazo y si además, ¿qué
pasaría si no cumple los requisitos para ese
puesto? Se forzará, se buscará hacer cam
bios, etc.

PESQUISAS PENDIENTES
En Toluca se comenta que una de las pri
meras tareas de Raymundo Martínez
Carbajal al tomar posesión de la presiden
cia municipal, será investigar un contrato
de arrendamiento que el todavía alcal
de, Juan Rodolfo Sánchez Gómez, dio a
CA Soluciones Financieras S.A. de C.V.

(Casofin) por el arrendamiento de 400 pa
trullas durante 28 meses^ que culminará
en diciembre de 2021. Lo adelanto porque
elementos de la Dirección General de Se
guridad Pública expusieron acusaciones
por severos sobreprecios, además de poner

sobre la mesa que los vehículos se encuen
tran en pésimas condiciones.
En la denuncia, no sólo resalta el temor que

sienten por sus vidas al salir a las calles sin las
herramientas adecuadas, sino su preocupa
ción porno aminorar situaciones de inseguri
dad a las que se enfrenta la gente, entre ellas,
robos con violencia, secuestros y homicidios.
Ante ello, pidieron que una vez que llegue
al cargo, el abanderado de la alianza PAN
PRIPRD proceda con las pesquisas contra
Sánchez Gómez, a quien se responsabilizó
junto con la proveedora Casofin. Podría ser
también que el Congreso del Estado de Mé
xico haga lo propio y pida las indagaciones

necesarias. En ese sentido, la inhabilitación
de la compañía, así como la cancelación del
Contrato DGA/RM/048/2019, se colocaron
entre las exigencias.

SEGALMEX

Resulta que el Comité Técnico de Segal
mex, que dirige Ignacio O valle, presentó
una denuncia d e hechos en contra de su an

terior Director de Finanzas, René Gavira,
por la ejecución de adquisiciones y com
pras sin contar en diversas ocasiones, sin la
suficiencia presupuestal autorizada por la
SHCP.

Gavira fue separado del cargo el año pa
sado bajo diversos señalamientos de ope
raciones irregulares, dejando pasivos por
cubrir por unos siete mil millones de pesos,
nosaseguran. El cargo fue ocupado por Oscar
Navarro.

En función de las denuncias, se sabe que la
FGR habría ya libera do órdenes de detención
del exfuncionario por el daño que se le atribu
ye cometió contra Segaimex.

•Las op íntergs expresadas por los col urnn ¡stas son;
i netependi eriter v n 3 refle i an necearan ente el punto de

vista de 24 HORAS.
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(Casi) Todos le
entendieron a
las urnas

Cuando los mercados entendieron
que los resultados electorales del do
mingo pasado ponían un freno a las
intenciones autoritarias de la 4T de

meterle mano a la Constitución para concen
trar el poder en un solo hombre, lo festejaron
con resultados muy positivos en las operacio
nes financieras.

El hecho de que el Instituto Nacional Electo
ral haya llevado a cabo el actual proceso electo
ral hasta la fase de la votación con tal pulcritud
y con ello haya imposibilita do las intensiones
de desconocer los resultados desde la cúpula
del poder, tambiénfuemotivo de alegría finan
cieraycolectiva.
Haber tratado de desconocer los resultados

es muy diferente al hecho de que muchos per
dedores lleven a la autoridad electoral a tener

que abrir un número importante de paquetes
de votación que tendrán que ser contados nue
vamente.

Más allá del insulto que esto implica para los
ciudadanos que se encargaron de esa labor, es
algo que está contemplado en las leyes y por

lo tanto se mantiene en los cauces legales que
gustan a los que creen en la democracia.
Sin duda, los que mej or entendieron el buen

uso de las urnas fueron los ciudadanos. Más

allá de las preferencias electorales, la posi
bilidad de la alternancia es una ventaja de la
democracia y en esta pasada elección si algo
quedó marcado fue precisamente la decisión
ciudadana de dar oportunidad a otros de que
lo intenten.

El número de gubernaturas que cambiaron
de manos es la mejor muestra de ello, además
de una gran lista de ayuntamientos. Hay es
tados donde los gobernadores actuales están
muy bien calificados pero sus partidos políti
cos perdieron.
Hay otras entidades donde los ciudadanos,

que no son dependientes de los programas
asistencialistas de la 4T, pudieron castigar las
evidentes malas gestiones, como en el caso de
la Ciudad de México.

Sinembargo, hay algunos que no parecieron
entender el mensaje que dieronlosciudadanos
en las urnas.

Parecía que el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador hacía un inusual gesto democrá
tico cuando decía que ahorabuscaría negociar
con el PRI, partido opositor que formó parte
de una coalición opositora al partido presiden
cial, pero más que un legítimo acercamiento
a buscar negociar con los contrarios pareció
expresar que si él quiere, puede echarse a la
bolsa a quien se le dé la gana.
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Productores
mexicanos,
con mayor interés
en esquemas
de inocuidad
de alimentos
Cada año, 600 millones de personas en el

mundo enferman por el consumo de ali
mentos contaminados y 420 mil mueren por
ello, de acuerdo con la Organización Mun
dial de Salud (OMS), cifras queeví dencian la
importancia deestablecer, fomentar, y poner
en íMrcha éSquemás. de inocuidad en los

procesos de producción y procesamiento de alimentos.
Una buena noticia es que en México ha crecido el nú

mero de productores que aplican sistemas de inocuidad
en la prodición de alimentos para abaátecefál riaefca
do interno y poder exportar sus excedentes a un mayor
número de mercados, en mej ores condiciones y precios.

Por ejemplo, en 2020 se. atendieron y certificaron
30 mil 303 unidades de producción nuevas, de las que
13 mil 805 fueron agrícolas, ocho mil 025 pecuarias y
ocho mil 473 acuícolas y pesqueras.

Estas certificaciones, emitidas por el Servicio Nacio
nal de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalinientaria
(Senasica), comprenden la aplicación de programas
como. Buenas Prácticas Agrícolas, Pecuarias y Acuíco
las, y Bueñ Uso y Manejó de Plaguicidas, entre otroa

El secretario de Agricultura y Desarrollo linral. \ ic
tor Villalobos Arámbula, ha subrayado que nuestro país
cuenta con un sistema nacional cíe vigilancia y control
sanitario que le permite exportar a las nacioñés más
exigentes en el manejo de alimentos.

Para el Gobierno de México es una prioridad for
talecer las acciones de Sanidad e inocuidad que han
posicionado al país corno un referente en producción
agroalimentaria, comentó el funcionario,

Muestra de ello es la declaración del 1 de julio de
cada año como "Día Nacional de la Sanidad Vegetal",
con lo que se busca crear conciencia sobre la impor
tancia de la fitosanidad en la producción de alimentos
seguros y avanzar hacia la autosuficiencia alimentaria.

Se eligió el 1 de julio para esta conmemoración, en
virtud de que en esa lecha del año 1900 se fundó la Co
misión de Parasitología Agrícola, primera dependencia
del Gobierno,de México quetuvo a su cargo el estudio y
cohíbate de plagas y enfermedades agrícolas &n el país.

Con ello,^ México produce alimentos libres de agen
tes flacos, químicos, y microorganismos patógenos que
pudieran dañar nuestra salud.

ASÍ, grácias a que, la industria agroalifneñtáriá nacio
nal aplica mecanismos para procurar la inocuidad de
sus productos, desde su proceso de producción, empa
que, almacenamiento y transportación, es que México
está posicionado como el onceavo productor mundial
y dentro de los primeros 10 exportadores de alimentos.

Esto permite a los productores mejorar sus ingresos,
se fortalece, el sector primario y las condiciones eco
nómicas de la población rural y sobre todo, se brinda
a los consumidores la seguridad de que los alimentos
que llegan a su mesa están libres: contaminantes.

Entré; los gobiernos de los; estados que mavor im
portancia dan a la inocuidad alimentaria a través de
sus aportaciones son: Puebla, Chiapas, Durango, Gua
najuato, Miehoacán,.Sonora y Veracruz.
•Presidente del Colegio de Ingenieros Agroindustriales de

México, empresario, y vicepresidente Enlace Gubernamental
SectorAgroindustrial de la CANACIMTRA
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